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Становись,  
Снегурочка,  
на парад!
В регионе стартует марафон  
новогодних мероприятий.

  стр.  27, 31

  ► 26 декабря в Ульяновске  
на площади Ленина  состоится  
открытие главной елки города. 

  ► 780 специалистов трудоустроены  
в медучреждения региона в 2017 году. 

  ► 120 экскурсионных поездок  
для школьников запланировано  
на зимние каникулы. 

  ► 2-е место заняла область  
по индексу промпроизводства  
среди регионов ПФО.  

  ► 171 аварийный дом планируют  
расселить в регионе в  2018 году. 
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ТВ-программа  
на Всю неделю!

будь здоров!
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Зима - время аллергии 
Аллергийный сезон с приходом холодов для многих 

только начинается.

Всё дело в корове
Куда делись доярки с молочных 

ферм и почему в российских ко-
ровниках все больше «немцев».

Лев ДаниЛкин:  
Ленин был честным человеком

Журналист, писатель, литературный 
критик, а с недавних пор - и редактор 
отдела культуры «Российской газеты» 
Лев Данилкин выпустил книгу «Ленин». 
Объемный труд в 700 с гаком страниц 
убористого шрифта издан в серии 
«Жизнь замечательных людей». И было 
бы странно, если бы книга о вожде 
пролетариата не была презентована 
на его родине, в Ульяновске. 

 http://ulpravda.ru/narodka
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цитата неделиà

Марк КРОЛЬСКИЙ

В начале февраля в Ульяновске 
пройдет Всероссийский форум 
«Новая кооперация». 

Соответствующее решение 
озвучил председатель Цен-
тросоюза РФ Дмитрий Зубов. 
Предположительно участника-
ми форума станут свыше 800 
региональных союзов коопера-
ции, представляющих интересы  
2,5 миллиона пайщиков из более 
чем 70 субъектов страны. К ним 
присоединятся около четырехсот 
студентов из 80 образовательных 
учреждений.

- Поддержка потребитель-
ской и сельскохозяйственной 
кооперации - одно из основных 

направлений развития агро-
промышленного комплекса. Со-
временная экономика рождает 
новое качество жизни, которое 
тесно связано с цифровизацией. 
Необходимо, чтобы потребитель-
ская кооперация вовремя улови-
ла этот тренд развития. Будущее 
кооперации должно строиться 
на базе новейших технологий, 
цифровой экономики, - сказал 
губернатор Сергей Морозов.

Тематика форума по этой при-
чине будет связана с развитием 
новых технологий в сфере АПК.

Форум будет включать пле-
нарное заседание «Устойчи-
вая занятость - новая формула 
социально-экономической поль-
зы кооперации» и работу девяти 
тематических площадок. 

Иван ВОЛГИН

Федерация кикбоксинга  
и федерация боев без правил 
региона подписали  
соглашение о сотрудничестве. 

По словам председателя об-
ластной федерации кикбоксин-
га Владимира Шеянова, подоб-
ное сотрудничество принесет 
пользу обеим организациям и 
даст толчок развитию спорта в 
целом. 

«Региональная федерация 
боев без правил была создана 
два месяца назад и пока не об-
завелась своими спортивными 
базами, - отметил Владимир 
Шеянов. - И поэтому мы предо-
ставим им свои клубы для за-
нятий. В нашем клубе «Альтаир» 
уже проходят совместные трени-

ровки. Пока проходят в игровой 
форме: кикбоксеры привыкают 
бороться, борцы привыкают 
боксировать. Но, думаю, с Ново-
го года тренировки станут более 
профессиональными. При этом в 
большей степени мы будем ори-
ентироваться на детей. Хотим 
отвлечь их от улицы, от вредных 
привычек. До 15 лет они будут 
заниматься кикбоксингом, а 
затем у них будет выбор - либо 
остаться в нашем виде, либо 
идти в бои без правил. Наша 
задача - направить человека в 
спорт, а там уже он сам выберет 
свою дорогу». 

В рамках подписанного со-
глашения уже состоялся Кубок 
главы Ульяновска по кикбок-
сингу - одно из самых крупных 
мероприятий федерации, про-
ходящих в регионе. 

Цифровое хозяйство

Выбирайте дорогу в спорте

Ректор Нижегородского педуниверситета им. Козьмы Минина - о части 
проекта, связанной с модернизацией целевого обучения и контрактным 
трудоустройством, выступая на круглом столе «Учиться, чтобы учить:  
как готовят педагогов нового поколения» в МИА «Россия сегодня»,  
Александр ФедОРОВ:

 - Мы предложили ликвидировать существующую  
систему целевого приема. И в девяти регионах,  
включая Алтай, Ульяновскую и Новосибирскую области,  
нам это сделать удалось. Комплексный экзамен  
готовности к педагогической деятельности позволил  
вузам-инноваторам перейти к заключению целевых 
контрактов с лучшими студентами-второкурсниками.

дополнительно поступил  
в бюджет области  

по итогам месячника  
налоговой помощи  

и финансовой грамотности. 

цифра неделиà

71
миллион рублей
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Столичный Новый год

КСТАТИ
Подробное расписание новогоднего фестиваля  
в Старой Майне можно узнать на сайте stm2018.com 

 

Впервые главные праздничные 
мероприятия региона  
пройдут не в Ульяновске,  
а в районном центре

погода на всю неделюà
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Иван СОНИН

В конце 2016 года в Ульяновской области по 
инициативе губернатора был объявлен конкурс 
среди муниципалитетов на звание новогодней 
столицы региона. Победителем стала Старая 
Майна и получила дополнительное финансиро-
вание из областного бюджета на праздничное 
оформление в этом году. Именно здесь 24 де-
кабря в 17.00 откроют главную елку области.

деда Мороза привезут хаски
Организаторы торжеств обещают сделать 

открытие поистине столичного масштаба. Как 
сказала главный режиссер праздника Евгения 
Охотина, Старая Майна будет искриться. В 
рабочем поселке объявили конкурс на лучшее 
световое оформление домов, в том числе част-
ных. А глава администрации Старомайнского 
района Василий Половинкин добавил, что сиять 
будет не только райцентр, но и все села.

Подчеркнуть масштаб открытия должны не-
сколько звездных коллективов: группа «Божья 
коровка» - та самая, которая 20 лет назад про-
славилась песней про «Гранитный камушек», а 
также танцевальные ансамбли «Волга» и Dance 
Avenue из Ульяновска. Но, конечно, главной 
звездой праздника станет Дед Мороз.

- Если все получится так, как задумано, то 
Дед Мороз подъедет к сцене на санях, запря-
женных хаски, - делится секретами Евгения 
Охотина. - Ведь Собака - это символ следую-
щего года.

На праздничной сцене разрешится интрига, 
кому Старая Майна передаст статус новогодней 
столицы следующего года. Пока в претендентах 
числятся 10 муниципальных образований, кото-
рые подавали заявки на участие в конкурсе.

Моржи и рыбы
С торжеств 24 декабря начнется грандиозный 

фестиваль, который продлится до 7 января. По 
словам Василия Половинкина, в районе заго-
товлена масса самых разных развлечений.

- За эти дни у нас пройдут автогонки, гонки 
на собачьих упряжках, соревнования моржей, 
турнир по зимней рыбалке и многое другое, - 
рассказал Василий Геннадьевич.

А 6 и 7 января в новогодней столице пройдет 
фольклорный фестиваль «StM-Коляда». На нем 
народные коллективы будут восстанавливать 
старинные святочные обряды. Причем не на 
сцене или в ДК, а прямо на улицах поселка и 
даже во дворах местных жителей.

Специально для Нового года в Старой Майне 
разработали и несколько туристических марш-
рутов. Первый - «Старая Майна купеческая» - 
расскажет об истории поселка, которому через 
три года исполнится 350 лет. Второй маршрут 
позволит побывать в резиденции Деда Мороза 
в экопарке «Русский берег». А третий маршрут 
не столько туристический, сколько паломни-
ческий. Заключаться он будет в посещении 
местного Богоявленского храма, где с 23 де-
кабря будут находиться мощи святой Матроны 
Московской.

Как добраться до новогодней столицы? По 
словам Василия Половинкина, сейчас руковод-
ство Старомайнского района прорабатывает с 
ПАТП-1 вопрос пуска дополнительных рейсов на 
открытие и закрытие фестиваля. А в остальные 
дни можно будет добраться до поселка либо на 
личном авто, либо на рейсовом автобусе.
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71 
миллион рублей 
дополнительно поступил в 

бюджет области по итогам ме-
сячника налоговой помощи и 
финансовой грамотности. 
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СТАТИСТИКАà

Музыкальные спасатели
Диспетчер специализированной 

пожарно-спасательной части 5-го 
отряда Федеральной противопо-
жарной службы по Ульяновской 
области Марина Кирилина стала 
победителем конкурса МЧС России 
«Искусство на службе спасения». 
Она завоевала первое место в 
номинации «Музыка» за исполне-
ние русской народной частушки 
«А я чайничала». Золотой диплом 
Марине в Москве вручил директор 
института культуры МЧС России 
народный артист России Николай 
Бурляев.

КороТКоà
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рАБоТА НАД оШИБКАМИ
Уважаемые читатели,  в материале «Обычные герои», опубликованном в № 50 от 13 декабря 2017 года, 

допущена досадная ошибка. В главе «Боевой физрук» неверно указаны имя, фамилия и отчество человека, 
о котором ведется повествование. Вместо Николай Иванович Лаврушин следует читать Федор Петрович 
Гнедочкин. Приносим наши извинения Федору Петровичу и всем читателям «Народной». 

Столичный Новый год

http://ulpravda.ru/narodkaоБСуДИТь ТеМу 
НА САйТе 

Евгений КИЗЯКОВ 

В понедельник стартовал 
благотворительный фестиваль 
«Добрый Ульяновск», который 
продлится до 24 декабря.  
Он стал одним из первых  
мероприятий в рамках  
Десятилетия добра, объявлен-
ного в начале месяца. 

Как рассказала советник гу-
бернатора Ульяновской области 
по вопросам благотворитель-
ности, директор благотвори-
тельного фонда «Дари добро» 
Ольга Богородецкая, в этом 
году фестиваль представля-
ет собой несколько добрых 
мероприятий, которые будут 
проходить в регионе каждый 

день. Например, сегодня в 
Ульяновской детской областной 
клинической больнице состоит-
ся акция «Новогодний десант», 
во время которой маленькие 
пациенты получат подарки и 
поздравления. 

Но какие-то из мероприятий 
«Доброго Ульяновска» все-таки 
рассчитаны на всю неделю. 
Так, в течение всего этого вре-
мени желающие могут ока-
зать помощь Центру иппоте-
рапии «Лучик», он принимает 
для лошадей фрукты и овощи. 
Каждый, кто поддержит центр 
иппотерапии, сможет посетить 
его конюшни, покататься на ло-
шадях и сделать фотографию с 
животными. 

Присоединились к фести-
валю и участники автоклуба  

«УАЗ-Патриот» Ульяновск». В 
начале недели они объявили 
о старте сбора новогодних 
подарков для акции «Караван 
добра». На следующей неделе 
любители внедорожников от-
правятся в путь по нескольким 
районам области, чтобы вручить 
подарки малообеспеченным 
семьям. Место сбора подарков 
совпадает с адресом «Народ-
ной газеты» - Ульяновск, улица 
Пушкинская, 11. 

Более подробную информа-
цию по оказанию поддержки 
Центру иппотерапии «Лучик» 
можно уточнить по телефону 
(8422) 727-728. По сбору ново-
годних подарков для малообес-
печенных семей дополнительная 
информация по телефону (8422) 
72-10-03.

Всем добра и вам добра 

Поймай удачу с «Народной»
Во всех почтовых отделениях  
завершается основная подписка  
на первое полугодие 2018 года.
Подписаться на «Народную газету» можно  
за 83 рубля на 1 месяц  
и за 498 рублей на полгода.  
Индекс издания - 54495.

По доброй традиции в новом году  
мы проведем розыгрыш призов  
среди наших верных подписчиков.  
На кону - ценные призы. Удачи!

«Народная газета»: ближе к людям!
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Купон розыгрыша призов
подписКа на I полугодие 2018 года

ФИО ________________________________________________________________________________________________

Контактный телефон, адрес проживания:______________________________________________________________

____________________________________________________________________________________________________

Дата подписки на I полугодие 2018 г. ____________________________________________________________________

&

Присылайте купоны по адресу: 432017, ул. Пушкинская, 11, «Народная газета».

Педагог года
«Учителем года» в Ульяновске при-

знан педагог истории и обществознания 
школы № 52 Андрей Чечуков. Всего на 
это звание претендовали 14 педагогов. 

Всё по стандарту
В Ульяновской области возьмут на 

особый контроль стандарты качества 
и повышение конкурентоспособности 
продукции. Соответствующее согла-
шение между региональным прави-
тельством и ФБУ «Ульяновский ЦСМ» 
подписали глава кабинета министров 
Александр Смекалин и и.о. руководи-
теля ведомства Денис Злотов.



Пусть говорят

В регионе будет учреждена специальная премия по добровольческой и правозащитной   ►
деятельности. Критерии получения премии и ее размер будут установлены в ближайшее время.

* Авторский стиль сохранен, орфография и пунктуация исправлены.

дневнИк губернатораà

Выборы начались
В понедельник вступило в офици-

альную силу постановление Совета 
Федерации о проведении президент-
ских выборов 18 марта 2018 года. 
Теперь партии могут проводить пред-
выборные съезды, а самовыдвиженцы 
организовывать собрания групп под-
держки. В соответствии с решением 
сенаторов прошло первое заседание 
регионального штаба по подготовке 
президентских выборов. Аналогичные 
штабы должны быть созданы во всех 
муниципалитетах.

- Очень важно добиться для нас, 
чтобы выборы стали механизмом 
дальнейшей консолидации общества. 
Особенно важно, чтобы все избира-
тельные кампании проходили прозрач-
но, честно, не допуская раскачивания 
общественно-политической ситуации, 
- сказал на заседании штаба губерна-
тор Сергей Морозов.

На территории Ульяновской области 
будут функционировать 982 постоян-
ных и семь временных избирательных 
участков. Последние разместятся в 
медицинских учреждениях и воинской 
части в Базарном Сызгане. Обслужи-
вать выборы будут 8 700 человек, а 
своим конституционным правом смо-
гут воспользоваться более миллиона 
ульяновцев. Не обойдется избиратель-
ная кампания без новшеств.

- Нас ожидает новая технология - 
голосование по местонахождению. 
Она заменила голосование по откре-
пительным удостоверениям, которое 
было не совсем удобной процедурой. 
Нам предстоит обучить работников 
избирательных комиссий новой тех-
нологии, - рассказал председатель 
облизбиркома Юрий Андриенко.

С 31 января можно будет подать 
соответствующие заявления в терри-
ториальные избирательные комис-
сии, МФЦ и на портале госуслуг, а с  
25 февраля - в участковые избиратель-
ные комиссии.

Профсоюзы  
едут на курорты

На итоговом заседании совета ре-
гиональной федерации профсоюзов 
обсуждались вопросы развития со-
циального партнерства, улучшения 
работы с молодежью и планы на бу-
дущий год.

- Мы хотим добиться социальной 
защищенности работников и студен-
тов. Это возможно только при условии 
четырех составляющих: достойной 
зарплаты, безопасных условий труда, 
эффективной занятости и развитого 
социального партнерства, - начал свое 
выступление председатель областной 
федерации профсоюзов Анатолий 
Васильев.

В достижении поставленных целей 
профсоюзы уже многого добились. 
Особый акцент делается на установ-
лении достойной зарплаты в пер-
вую очередь для молодежи. Так, на  
I V  М е ж д у н а р о д н о м  с о ц и а л ь н о -
т р у д о в о м  ф о р у м е  в  о к т я б р е  
2017 года благодаря настойчивой 
позиции профсоюзов подписано 
региональное соглашение о МРОТ, 
в соответствии с которым размер 
минимальной заработной платы в об-
ласти с 1 января 2018 года повысится 
более чем на 20%. 

Большая работа продолжается в 
части оздоровления трудящихся. 
Только за последние два года льгот-
ное санаторно-курортное лечение в 
местных здравницах по региональным 
профсоюзным программам прошли 
почти 4 тысячи членов профсоюза и их 
ближайших родственников.

В 2018 году федерацией профсою-
зов планируется расширение взаимо-
действия с работающей молодежью в 
муниципальных образованиях, прове-
дение полноценного обучения людей в 
возрасте до 35 лет основам социально-
т р у д о в ы х  о т н о ш е н и й  и  п р о ф - 
союзной работе.

Десятилетие экотроп
В России могут разработать систему 

национальных троп для экотуризма и 
создать при правительстве рабочую 
группу, которая займется развитием 
природного туризма. С таким предло-
жением обратился к Кабмину ОНФ.

Цель, которая преследуется таким 
решением, - дать отечественным и 
иностранным туристам максимально 
удобно путешествовать по России. 
Пока тысячи километров уникальных 
природных территорий страны никак 
не приспособлены для активного ту-
ризма и отдыха на природе. 

Массовый рынок отсутствует из-за 
несогласованности позиций ведомств. 
Это фактически блокирует развитие 
современной инфраструктуры при-
родного отдыха. 

- Все программы развития экотуриз-
ма пока касались только федеральных 
особоохраняемых природных терри-
торий. Это чуть более трех процентов 
площади страны. А на остальных 
территориях, которые не имеют охран-
ного статуса федерального значения, 
возникают стихийные точки отдыха. 
Они лишены инфраструктуры и ми-
нимальных санитарных норм. Из-за 
этого после отдыхающих остаются 
свалки и замусоренные леса. И никто 
не пытался оборудовать эти места от-
дыха, - рассказал руководитель АНО 
«Национальная туристическая инициа-
тива» Александр Железняк.

ОНФ предлагает объявить со сле-
дующего года десятилетие развития 
национальных троп России. Как от-
метил Александр Железняк, подобные 
тропы успешно работают в Канаде, 
США, Австралии и многих европей-
ских странах. За 10 лет планомерной 
работы в России тоже можно будет 
создать новые стандарты гармонич-
ного развития туризма на природных 
территориях. 

Подготовил Марк КРОЛЬСКИЙ

Ульяновцы обсуждают в соцсетях
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13 декабря  ►
Рабочий день губернатора начался с открытия кардиохирур-
гического центра ЦК МСЧ и осмотра хода ремонтных работ 
в поликлинике № 2 ЦК МСЧ. Региональная ассоциация по-
бедителей олимпиад, созданная по предложению Сергея 
Морозова, собралась на свое первое заседание. Иудеев 
Ульяновской области глава региона поздравил с праздни-
ком Хануки.

14 декабря  ►
Глава области находился в рабочей поездке в Москве, в 
ходе которой подписано соглашение с Всероссийским ин-
ститутом авиационных материалов об открытии филиала 
в регионе. На встрече с министром промышленности и 
торговли РФ Денисом Мантуровым обсудили возможности 
поставки ульяновских станков на различные предприятия 
России.

15 декабря  ►
Димитровград с рабочим визитом посетил Сергей Морозов. 
Глава области поручил ускорить работы по благоустройству 
территории детского сада в микрорайоне «Олимп» и его лицен-
зированию, чтобы дошкольное учреждение смогло открыться 
уже весной. Вопросы благоустройства обсуждались также ка-
саемо территории около Димитровградского автоагрегатного 
завода и детской поликлиники № 3.

16 декабря  ►
Губернатор встретился с врачебными династиями области и 
передал 16 машин скорой помощи лечебным учреждениям 
региона. В селе Степная Репьевка (Цильнинский район) под-
писано соглашение о развитии животноводства и принято ре-
шение отремонтировать местный клуб и Норовскую основную 
общеобразовательную школу.

18 декабря  ►
Региональный штаб по подготовке к президентским выборам 
собрался на свое первое заседание. В Ленинском мемориале 
прошел традиционный молодежный губернаторский бал, 
на котором присутствовал глава региона. Работников и 
ветеранов службы ЗАГС поздравил со столетним юбилеем 
деятельности органов записи актов гражданского состояния 
в области.

19 декабря  ►
Сергей Морозов посетил Москву, где провел ряд деловых 
встреч, направленных на повышение социально-экономических 
показателей региона.

Ольга Желтова 
@olgazheltova1

От рождения до смерти мимо 
загса не пройти! Поздравляю всех 
сотрудников с праздником, с юби-
леем! Спасибо вам за ваш труд!

Ольга Шипова 
@ShipovaOlga

22 декабря в Торжественном 
зале Дворца книги пройдет 
вручение ежегодной премии 
в области региональной исто-
риографии и литературного 
творчества и Гран-при «Шапка 
Мономаха». Начало в 15.00.Александр Шиков

@avshikov
В поликлинике в очереди сидят 

четыре старушки и дед, смотрят на 
мониторе в холле «агитационный» ро-
лик об опасности беспорядочных по-
ловых связей. Таких сосредоточенно-
напряженных старушечьих глаз я не 
видел, наверное, со времен Карме-
литы!

Марина Матвеева
@matveewa.ma

Чтобы понять, сколько, 
оказывается, людей желают 
тебе здоровья, надо забо-
леть)

Андрей Тамбовский 
@Tambovsky_Ag

На Свияге из-за пере-
пада температур и тече-
ния еще не образовался 
прочный ледяной покров. 
Будьте благоразумны, не 
выходите на лед, берегите 
свою жизнь!

Дарья Корепова
Друзья, ну посмотрите, пожа-

луйста, «Жги» Кирилла Плетне-
ва! Мы сегодня в кино и смея-
лись, и плакали. До сих пор не 
отпускает этот фильм. 

Жгите, действуйте и ничего 
не бойтесь, если от этого за-
висит ваше счастье!
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Ирина Андреева
@irinaandreevaorhideya

16.12.17 Ульяновск.  
Парад Дедов Морозов!)



В регионе

В 2018 году в микрорайоне «Центральный» на левом берегу регионального центра начнется  ►
строительство новой школы. Более 90 миллионов рублей будут направлены на эти цели.
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Андрей ТВОРОГОВ,

Газификация Ульяновской 
области продолжается. 
Техническую возможность 
подключиться к системе 
газоснабжения получили 
617 домовладений в пяти 
населенных пунктах: Выползово, 
Никитино, Астрадамовка, 
Лебедевка и Чеботаевка 
Сурского района Ульяновской 
области. 

На прошлой неделе в села Сурского 
района пришел природный газ - в рамках 
программы «Газификация регионов» РФ ПАО 
«Газпром» (инвестор - ООО «Газпром межре-
гионгаз») на территории региона. 

11 декабря торжественные мероприятия 
по случаю ввода сотрудниками ООО «Газ-
пром газораспределение Ульяновск» в экс-
плуатацию межпоселкового газопровода 
состоялись в селах Никитино и Чеботаевка 
Сурского района. Общая протяженность 
межпоселковых газовых сетей составила 
35,1 км, помимо этого, для обеспечения бес-
перебойного газоснабжения потребителей 
было установлено 8 блочных газорегулятор-
ных пунктов. 

- Мы изыскали дополнительные средства, 
смогли вовремя подготовить документацию, 
и итогом работы стало это грандиозное для 
жителей сел событие, - отметил губернатор 
Сергей Морозов. - События могло бы не 
быть, если бы не внимание к вопросам га-
зификации президента Владимира Путина 
и руководства «Газпрома».

В торжественных пусках газа приняли 
участие член правления ПАО «Газпром» Вла-

димир Марков и заместитель генерального 
директора ООО «Газпром межрегионгаз» 
Николай Исаков, посетившие наш регион в 
рамках рабочего визита. Жители сел Никити-
но и Чеботаевка встречали почетных гостей 
хлебом-солью. 

- Президент России Владимир Путин пору-
чил нашему обществу вкладывать средства в 
сельскую газификацию. Мы ежегодно вклады-
ваем, а если взять всю страну, то за это время 
уже вложили почти 280 миллиардов рублей в 

газификацию сел России, - отметил на пуске 
газа в селе Чеботаевка член правления ПАО 
«Газпром», Владимир Марков. - Мне очень хо-
чется надеяться, что это голубое топливо даст 
вам больше уюта, меньше хлопот, ведь газ 
работает постоянно, устойчиво. Здоровья вам, 
успехов, и пусть ваша жизнь станет лучше». 

- Мы продолжаем выполнять поставлен-
ные перед нами задачи, мы и строим, и 
проектируем, в частности, для того, чтобы 
газифицировать село Чеботаевка, а это  

135 домовладений. От межпоселкового 
газопровода был построен отвод, возмож-
ность пользоваться природным газом полу-
чили 507 человек, - рассказал генеральный 
директор ООО «Газпром межрегионгаз Улья-
новск» и ООО «Газпром газораспределение 
Ульяновск» Владимир Камеко. - На очереди 
- десятки сел Ульяновской области, и наде-
емся, нас там будут встречать так же тепло!

Своей радостью с жителями поделилась 
Наталья Козлова, хозяйка одного из гази-
фицированных домов в селе Чеботаевка, 
который посетили глава региона Сергей 
Морозов и почетные гости. 

- Понимаете, для нас газ - это все: в доме 
тепло, вода горячая есть всегда, дрова за-
готавливать не надо, можно уехать из дома, 
а когда приезжаешь назад, то в доме тепло, 
- рассказала жительница села Чеботаевка 
Наталья Козлова. 

Те, кто непосредственно осуществлял 
газификацию Сурского района, не остались 
без наград. Благодарственными письмами 
от имени губернатора Ульяновской области 
были награждены сотрудники Сурского и 
Цильнинского эксплуатационных газовых 
участков филиала ООО «Газпром газораспре-
деление Ульяновск» в с. Большое Нагаткино: 
Елена Борисова, Сергей Жаринов, Александр 
Фролов, Анатолий Борисов и Петр Унисков.

- Мы занимаемся техническим обслужива-
нием внутридомового газового оборудования, 
работу начинаем с самого утра, проверяем 
каждое село, я сам из Сурского района, - рас-
сказал слесарь аварийно-восстановительных 
работ 4-го разряда Сурского эксплуатаци-
онного газового участка Сергей Жаринов.- В 
новых селах, где идет газификация, работы 
много: выезжаем каждый день, устанавли-
ваем газовое оборудование, инструктируем 
жителей, как правильно пользоваться газом 
в быту. Наверное, за это и наградили - ответ-
ственно подходим к своей работе, стараемся 
выполнить все в полном объеме!

Для пенсионера садовый уча-
сток в 6 соток в первую очередь 
представляет не зону досуга и 
отдыха, а дополнительную возмож-
ность обеспечить себя продуктами. 
Безусловно, это знаковое решение, 
которое будет носить социальное 
значение и покажет отношение го-
сударства к старшему поколению. 
Другое дело, что критерии диффе-
ренциации налога нужно тщательно 
проанализировать, полагает пре-
зидент ассоциации «Национальное 
объединение саморегулируемых 
организаций кадастровых инжене-
ров» Виктор Кислов.

«На первый план должны вый- 
ти социальные принципы. Как ска-
зал Владимир Путин, налоговые 
ставки на землю должны быть ре-
альными и основываться на доходах 

населения, а кадастровая стоимость 
не должна быть оторвана от жизни, 
- напомнил он. - Действительно, в 
этом вопросе нельзя приравнивать 
дворцы и дачные домики. Налог за 
старую недвижимость стоимостью в  
200 тысяч рублей не может быть 
установлен на отметке в 10 тысяч 
рублей».

К тому же, по словам Кислова, 
неподъемный для кошелька налог 
граждане платить просто переста-
нут, а это невыгодно бюджету.

В этой связи заявление прези-
дента о том, что налоговые ставки 
на землю должны основываться на 
доходах населения, является спра-
ведливым, уверены эксперты.

«Эта тема вписывается в об-
суждение прогрессивной шкалы 
налогообложения, - пояснил член 

Комитета Совета Федерации 
по конституционному законо-
дательству и государственному 
строительству Александр Башкин. 
- Определенная дифференциация 
есть и сейчас - речь идет о транс-
портном налоге. Так, владель-
цы элитных иномарок платят за 
свою машину больше, чем соб-

ственники более простых авто».
А поскольку этот налог устанав-

ливают регионы, уже сегодня есть 
субъекты, где те же пенсионеры во-
все освобождены от этого бремени. 
«Так что инициатива главы государ-
ства - путь к балансу и установле-
нию социальной справедливости», 
- подчеркнул сенатор.

Пенсионеры не будут платить налог за садовые участки.  

Справка «НГ»
Сегодня от уплаты земель-

ного налога освобождают-
ся только лица, относящиеся 
к коренным малочисленным 
народам Севера, Сибири и 
Дальнего Востока РФ, а также 
общины таких народов - в от-
ношении земельных участков, 
используемых для сохранения 
и развития их традиционного 
образа жизни, хозяйствования 
и промыслов.

На 10 тысяч рублей умень-
шается налоговая база на тер-
ритории одного муниципаль-
ного образования (городов фе-
дерального значения Москвы, 
Санкт-Петербурга и Севасто-
поля) в отношении земельного 
участка, находящегося в соб-
ственности: Героев Советского 
Союза, Героев Российской 
Федерации, полных кавалеров 
ордена Славы; инвалидов I и II 
групп инвалидности; инвали-
дов с детства; ветеранов и ин-
валидов Великой Отечествен-
ной войны, а также ветеранов 
и инвалидов боевых действий, 
а также граждан, имеющих 
право на получение социаль-
ной поддержки в соответствии 
с Законом Российской Феде-
рации «О социальной защите 
граждан» и др.

Заявление Владимира Путина о том, чтобы социально 
незащищенные слои населения, в том числе 
пенсионеры, не платили налог за участки в шесть соток, 
поможет в установлении социальной справедливости  
и приведет к сокращению неуплаченных взносов.

Газ в подарок под Новый год!
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Мои шесть соток



Народная линия

Телефон «народной линии» 30-17-00, адрес для писем: 432017, г. Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11, электронная почта: glavrednarod@mail.ru. 

Более 222 миллионов рублей из бюджета региона выделено за прошлую неделю на социальную  ►
поддержку населения. Выплаты получили порядка 148 тысяч человек.
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Огонь, вода 
и трещины
Игорь УЛИТИН

Жилье  
Шахина Байрамова  
из Карсунского района 
уничтожил огонь.  
С тех пор он живет  
в нечеловеческих 
условиях. 

Сырое дело
В село Белозерье Шахин Бай-

рамов переехал более 10 лет 
назад. И, в общем-то, своей сель-
ской жизнью был доволен. 

- Люди здесь хорошие, добрые. 
Проблем с ними у меня никогда 
не было, - рассказывает Шахин 
Султан оглы. 

Беды начались несколько лет 
назад. Сначала у мужчины стала 
серьезно болеть нога, и ему при-
шлось на несколько месяцев лечь 
в больницу. А когда вернулся, 
понял, что жить в его деревен-
ском доме невозможно. Пока он 
лечился, в его дом залезли воры, 
утащили холодильник и открыли 
кран с водой. Из-за этого в доме 
отсырело все - стены, потолок, 
пол. С тех самых пор и началась 
борьба мужчины за новое жилье. 

Как рассказывает Шахин Бай-
рамов, он обращался в админи-
страцию поселения и района, 
доказывая, что жить в вымок-
шем доме невозможно, и требуя 
признать его непригодным. По 
словам мужчины, в районной 
администрации ему сначала со-
ветовали обратиться за помощью 
в азербайджанскую общину или 
к собственному сыну. Но матпо-
мощь он все-таки получил. По ли-
нии социальной защиты ему было 
выделено 80 тысяч рублей. 

- Деньги немаленькие, да. Но 
разве я на них себе новое жилье 
куплю? В доме же жить невоз-
можно было, - говорит Шахин 
Байрамов. 

В поисках правды он даже два 
раза ездил в приемную президен-
та России. 21 июля оттуда пришел 
ответ, что, согласно переданным 
документам, все необходимые 
меры были приняты. Однако че-
рез два дня в этом ответе уже не 
было смысла. 

огненный СноС
23 июля в отсыревшем доме 

Шахина Байрамова произошел 
пожар, уничтоживший жилье. 
Сам мужчина к тому моменту уже 
перебрался в другой дом. Он хоть 
и был покрыт весь трещинами, 
но зато без сырости. Теперь же 
он стал для него единственным 
пристанищем. Но одно дело 
жить в треснутом доме летом и 
другое - зимовать в нем. Жить в 
нем нельзя - с этим согласилась и 
районная комиссия, признавшая 
дом ветхим. Шахин Байрамов, по 
его словам, снова начал просить 
предоставить ему нормальное 
жилье. В сельском поселении ему 
предложили то, что есть. 

- Мы показали ему несколько 
муниципальных квартир в Бело-
зерье. Они в хороших каменных 
домах, но там нужно сделать 
небольшой ремонт. Надо уста-
новить газовый котел, подвести 
воду и заменить полы. Все это 
обойдется тысяч в 100 - 120. 
Он бы мог те 80 тысяч, что ему 
давали, на ремонт и потратить, - 
считает глава Урено-Карлинской 
сельской администрации Алексей 
Варакин. 

Сам Шахин Байрамов уверяет, 
что ремонт нужен в жилье на куда 
большую сумму. А жить он готов 
хоть в Белозерье, хоть в Карсуне, 
хоть в Урено-Карлинском. Лишь 
бы там были пригодные для жи-
лья условия. Если верить ответу, 
который Шахину Байрамову при-
слали в письменном виде, при-
годных для жилья муниципальных 
домов и квартир в районе нет. 
Поэтому зимовать ему придется в 
продуваемом ветром доме. 

другое времяà
Марк КРОЛЬСКИЙ

Въезжая в Ульяновск  
по Димитровградскому шоссе, 
можно увидеть пейзаж, который 
еще несколько лет назад пока-
зался бы футуристическим. 

Сейчас уже будущее наступило. 
Около дороги стоят блестящие 
панели, похожие на экраны со-
временной техники, - солнечные 
батареи, использующие для вы-
работки энергии природные дары. 
И таких солнечных батарей не 
одна, а целое поле! Рядом крутятся 
маленькие компактные ветряные 
мельницы; они тоже служат для 
выработки электричества из есте-
ственных богатств, которые мы 
порой даже не замечаем.

Но это только пробный камень, 
уже в скором времени альтерна-
тивная, или, по-другому, зеленая 
энергетика, займет свое место в 
жизни ульяновцев и россиян. Не 
верите? Чтобы увидеть гигантские 
ветряки нужно ехать не по Димит-
ровградскому шоссе, а подняться 
на высокий волжский берег, на 
Венец. Отсюда видно, что в районе 
Красного Яра растет целый парк 
исполинских ветроустановок, вы-
сотой в пять девятиэтажных домов. 
Мощность первого ветропарка в 

России, который откроется уже в 
следующем году, составит 35 МВт, 
этого хватит для электроснабжения 
целого большого микрорайона. И 
это только начало - ветропарки, 
прежде более характерные для 
Германии или Японии, начнут от-
крываться один за другим по всей 
стране.

Нашли применение и энергии 
солнца. Солнечные батареи уста-
новлены на крыше Ишеевской 
районной больницы. Уже готовятся 
к внедрению зеленой энергетики и 
в других социальных учреждениях, 
что существенно позволит эконо-
мить ресурсы и деньги.

И это только вершина айсберга, 
как говорится. В России в настоя-
щее время происходит настоящее 
возрождение промышленности.

- На мой взгляд, значимо, что 
свое решение о выдвижении на но-
вый срок Владимир Владимирович 
сообщил на встрече с работниками 
Горьковского завода в Приволжье. 
Путин вошел в историю как ини-
циатор возрождения промышлен-
ности и новой индустриальной 
революции, - так, например, про-
комментировал участие Владими- 
ра Путина в президентской кампа-

нии губернатор Сергей Морозов.
И здесь с главой области можно 

целиком согласиться. Признайтесь 
честно, что лет двадцать назад 
даже мысли о том, что России нуж-
на сильная промышленность, были 
непопулярными. Господствовав-
ший либеральный дискурс внушал, 
что весь мир давно уже живет в 
другой, компьютерной, эре, а про-
изводство - это отживший руди-
мент индустриальной эпохи, от ко-
торого нужно быстрее избавлять-
ся. Бывшие рабочие также быстро 
должны переквалифицироваться в 
работников сферы обслуживания. 
И загибались постепенно заводы 
и фабрики, флагманы советских 
пятилеток, где многомесячные 
невыплаты зарплат становились 
обыденным делом.

Только вот непонятно было, кто 
станет производить товары, если 
все должны рвануть в сферу услуг. 
Заморские страны? Отсутствие 
индустриального развития даже в 
постиндустриальную эпоху грозит 
потерей независимости страны. 

Ведь как может быть независи-
мым государство, когда оно полно-
стью сидит на поставках товаров из 
других стран?
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Солнечные годы
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Президент России 
Владимир Путин на 
пресс-конференции 
сделал много знаковых 
заявлений. В первую 
очередь это касается 
президентских выборов, 
на которые он идет 
самовыдвиженцем,  
что может привести  
«к достаточно сильной 
консолидации» 
разных сил, в том 
числе политических 
организаций. Другие 
значимые темы - 
налоговая политика  
и вопрос о повышении 
пенсионного возраста. 

Об этом заявил депутат Госдумы 
Олег Николаев («Справедливая 
Россия»), представляющий в ниж-
ней палате парламента Чувашию, 
Марий Эл и Ульяновскую область.

Комментируя прошедшую боль-
шую ежегодную пресс-конференцию 
Владимира Путина, парламентарий 
выделил ряд моментов, которые 
оценил как знаковые.

«Он сделал достаточно много 
знаковых заявлений - впрочем, 
как и ожидалось. Первое - это его 

участие в президентских выборах 
в качестве самовыдвиженца. В 
политическом плане это может 
привести к достаточно сильной 
консолидации разных сил, в том 
числе политических организаций. 
Я думаю, что и для нашей партии 
«Справедливая Россия» это повод 
задуматься о том, а надо ли во-
обще выдвигать своего кандидата 
или лучше консолидировать обще-
ство?» - в интервью ИА REGNUM 
сказал Олег Николаев.

Владимир Путин на пресс-
конференции заявил, что будет 
участвовать в выборах прези-
дента России как кандидат са-
мовыдвиженец. Таким образом, 
он не будет выдвигаться ни от 
какой партии, а будет собирать  
подписи - всего необходимо на-
брать минимум 300 тыс. подписей.

Парламентарий также акценти-
ровал внимание на экономических 
вопросах, выделив в этом контек-
сте налоговую тематику.

«Хороший знаковый посыл - за-
явление о послаблении налогового 
бремени в отношении бизнеса и 
граждан, которым можно и надо 
прощать отдельные долги. Это 
позволит очиститься от «хвостов». 
Тем более что многие задолжен-
ности по налогам достаточно ма-
ленькие, и зачастую сумма долга 
меньше, чем государственные рас-
ходы на их взыскание», - считает 
Олег Николаев.

Еще один значимый момент 

- «адекватное и понятное» повы-
шение налога на землю в свя-
зи с переходом на кадастровую 
стоимость, «не должно быть 100-
кратного повышения».

«Но в целом очевидно, что мо-
дернизовать систему налогообло-
жения необходимо. Другая ключе-
вая тема - пенсионный возраст. На 
мой взгляд, из сказанного можно 
сделать вывод, что если прави-
тельство решится на такой шаг, то 
не в ближайшее время. В любом 
случае, если будет принято реше-
ние об увеличении пенсионного 
возраста, то переход должен быть 
плавным, ступенчатым, начинать 
следует с определенной категории 
граждан - например, как это сейчас 
происходит в отношении государ-
ственных служащих», - подчеркнул 
депутат Госдумы.

Владимир Путин на пресс-
конференции заявил, что оконча-
тельное решение об увеличении 
пенсионного возраста пока не 
принято. На такой шаг правитель-
ство может пойти только после 
обсуждения с обществом.

Отвечая на вопрос о возможном 
росте налогов в 2018 году, пре-
зидент заявил, что «налоги расти 
не будут» и «уже сейчас нужно об-
ратить внимание на те налоги, ко-
торые ложатся тяжелым бременем 
на бизнес и граждан в настоящее 
время, например, капремонт». 
Кроме того, он высказал мнение, 
что «нужно освободить людей от 
этих выплат», и в целом высказал-
ся за необходимость проведения 
налоговой реформы.

Знаковые заявления Путина

Техосмотр 
для газовой 
плиты

Андрей ТВОРОГОВ

Техническое обслуживание бытовых газовых приборов - это 
не простая проверка газа в квартире, а целый комплекс меро-
приятий для обеспечения безаварийной эксплуатации. Спе-
циалист проверит герметичность и работоспособность вашей 
газовой плиты, разберет, вычистит горелки, проверит тягу, 
т.е. сделает все необходимое, чтобы газовый прибор работал 
дальше исправно! «Народная газета» в этом убедилась.

Для начала - немного статистики. За этот год сотрудники 
филиала ООО «Газпром газораспределение Ульяновск» в 
городе Новоульяновске, как одной из специализированных 
организаций, провели техническое обслуживание внутридо-
мового газового оборудования в 10,5 тысячи домовладений 
и в 615 многоквартирных домах. 

- В зону ответственности филиала, помимо города Но-
воульяновска, входят пять районов области: это почти  
46 тысяч потребителей газа, так что работы хватает, - рас-
сказал директор филиала ООО «Газпром газораспределение 
Ульяновск» в г. Новоульяновск Валерий Муратов. - Газовое 
оборудование в каждом домовладении мы, согласно по-
становлениям Правительства РФ № 410 от 14 мая 2013 г. и  
№ 549 от 21 июля 2008 года, проверяем раз в три года. Это 
вызвано исключительно заботой о самих же гражданах - опыт 
показывает, что только постоянный контроль за состоянием 
газовых приборов может обеспечить безопасность. 

Техническое обслуживание внутридомового газового обо-
рудования газовики выполняют согласно утвержденному гра-
фику, размещают объявления в подъездах и информируют 
потребителей другими способами: рассылают уведомления, 
распространяют листовки и памятки. Ранним утром от офиса 
здания филиала отъезжает машина газовой службы, в ней - 
мастер и два слесаря. Процедура технического обслужива-
ния газового оборудования, рассказывают они, проводится 
в рамках заключенного договора с собственником жилья, 
поэтому очень важно выполнить все этапы. «Сокращать» 
эту процедуру - то есть бегло осматривать плиты и колонки 
- газовики себе не позволяют.

- Сначала мы проверяем наличие тяги, если тяга есть, 
газовым оборудованием пользоваться можно, затем мы 
проводим визуальный осмотр, проверяем все соединения 
газовой плиты на герметичность путем обмыливания - так 
можно быстро обнаружить утечку газа. Потом разбираем, 
снимаем краники, горелки, чистим сопла, - рассказал 
Максим Воронов, слесарь 4-го разряда по эксплуатации 
и ремонту газового оборудования Новоульяновского экс-
плуатационного газового участка. - После этого я собираю 

оборудование, включаю газ и проверяю плавность и легкость 
регулировки процесса сжигания газа, его горение, затем, 
если все устраивает собственника, мы подписываем акт.

На наш посторонний взгляд, обслуживание газовых при-
боров в каждой квартире выглядит одинаково, но газовики 
знают нюансы. Отличия есть: газовая колонка и отопитель-
ный котел требуют особого внимания и более кропотливой 
работы, особенно когда газовое оборудование встроенное и, 
чтобы добраться до него, нужно разобрать, а затем собрать 
весь кухонный гарнитур. Газовики напоминают: лучше всего, 
чтобы на кухне был доступ к газовым трубам и оборудова-

нию, ведь так намного безопаснее, легко можно обнаружить 
и устранить утечку газа. 

В первой квартире в доме по улице Мира нас встретила 
Нина Такмакова. Газом она пользуется уже более пятидесяти 
лет. К проверкам газовых приборов привыкла, тем более что 
провести техобслуживание - значит, спать спокойно.

- Всегда открываю двери, когда приходят газовики, - рас-
сказывает женщина. - Не могу понять, чем руководствуются 
люди, которые не пускают газовую службу. Так нельзя. 
Может, у них порядка на кухне нет, плиту сами, что ли, ре-
монтируют? Работой газовиков довольна! Если у меня все 
нормально, какие могут быть претензии?

А что происходит с теми, кто отказывается от заключения 
договора или систематически уклоняется от проведения  
техобслуживания, у кого находят многочисленные нару-
шения? По итогам рейдовых мероприятий специалисты 
газораспределительной организации провели отключение 
более 563 единиц незаконно установленного газового обо-
рудования, выявили и пресекли 32 незаконные самовольные 
врезки в газораспределительные сети и 47 случаев само-
вольных подключений после отключения за долги. Во всех 
случаях незаконное подключение к газопроводам было вы-
полнено с помощью материалов, которые непригодны для 
газификации. Подача газа в дома нарушителей режимов 
газопотребления была незамедлительно прекращена. 

- Большинство людей с пониманием относятся к нашей 
работе и предоставляют доступ нашим специалистам в 
квартиры. Газовое оборудование в новых домах, которые 
были сданы в эксплуатацию недавно, у нас тревоги не вы-
зывает - там собственники уже, как правило, заключили со 
специализированной организацией договор на техобслу-
живание оборудования, - добавил Валерий Муратов. - Не 
вызывают нареканий и предприятия - там почти всегда все 
в нормальном состоянии. А вот в старом жилом фонде си-
туация сложнее - некоторые пользователи газового обору-
дования доводят его до ужасного состояния и отказывают в 
доступе газовикам. Так что особое внимание в ходе декабрь-
ских рейдов мы уделяли именно таким потребителям, ведь 
отсутствие договора на техобслуживание и ремонт внутри-
квартирного газового оборудования является основанием 
для приостановления подачи газа. 

До конца рабочей недели новоульяновские газовики вы-
полнят обслуживание газовых приборов в 160 квартирах жи-
лого дома по улице Мира. А дальше другие дома и квартиры, 
и так постоянно, потому что это не простая проверка газовых 
приборов, техническое обслуживание - это постоянная рабо-
та газовиков ради нашей с вами безопасности. 

В Новоульяновске проверили состояние газового оборудования потребителей



8 Гражданский форум

Под гражданским 
надзором
Егор ТИТОВ

На IX Гражданском форуме подписано согла-
шение о создании первой в России Ассоциа-
ции субъектов общественного контроля.

Свои подписи под документом поставили 
представители региональной, муниципальных и 
отраслевых общественных палат, общественных 
советов при органах власти, палат справедли-
вости городов и районов. Всего более 70 обще-
ственных организаций заявили о своем участии 
в ассоциации.

Заместитель губернатора Ольга Никитенко 
назвала знаковым событием тот факт, что 
создание ассоциации состоялось 15 декабря, 
в день, когда Совет Федерации принял офици-
альное решение о проведении президентских 
выборов. Ведь одна из первоочередных задач, 
стоящих перед субъектами общественного 
контроля, - провести гражданское наблюдение 
за соблюдением законодательства на главных 
выборах страны.

- Наша ближайшая цель - подобрать и под-
готовить не менее двух тысяч общественных 
наблюдателей для выполнения этой важной и от-
ветственной миссии, - подчеркнул председатель 
Общественной палаты Александр Чепухин.

Как отметили общественники, в будущем 
году при проведении проверок они обра-
тят особое внимание на учреждения здра-
воохранения: поликлиники, стационары, 
фельдшерско-акушерские и медицинские 
пункты, работающие в сельской местности. 
Еще одно значимое направление - обще-
ственный контроль над планированием госу-
дарственных и муниципальных закупок.

- К членам ассоциации хотелось бы обра-
титься с призывом смелее формулировать за-
дачи, обозначать приоритеты, на которые мы 
непременно будем реагировать при принятии 
управленческих решений, - сказал губернатор 
Сергей Морозов.

Как отметил в своем выступлении Александр 
Чепухин, во многих муниципалитетах к голосу 
общественников прислушиваются. Но есть и 
такие, где исполнительная власть игнорирует 
мнение Общественной палаты и Палаты спра-
ведливости. С этими муниципалитетами будут 
активно работать в следующем году.

Одним из механизмов работы станет утверж-
дение по итогам форума Гражданского послания. 
Зачастую его положения не выполняются, но та-
кого впредь не должно повторяться. Будет сфор-
мирована рабочая группа, которая будет следить 
за реализацией Гражданского послания. А одним 
из критериев отчетов отраслевых ведомств перед 
Общественной палатой станет полнота выпол-
нений положений послания в здравоохранении, 
градостроительстве и благоустройстве, образо-
вании, спорте, культуре и других сферах.

Однако контролировать общественники 
будут не только деятельность региональных и 
муниципальных властей. По словам председа-
теля Общественной палаты, в ближайшее время 
наиболее актуальной задачей станет анализ 
активности ее членов, по результатам которого 
персональный состав палаты и структура ее 
профильных комиссий могут претерпеть суще-
ственные изменения.

Но в целом развитие гражданского обще-
ства в Ульяновской области получило высокую 
оценку от федеральных коллег. Представитель 
региона в Общественной палате России, ди-
ректор Государственного музея спорта Елена 
Истягина-Елисеева зачитала послание секре-
таря ОП РФ Валерия Фадеева: «Ульяновская 
область по праву носит звание одного из 
передовых регионов страны по показателям 
поддержки гражданского общества, числу и 
социальной значимости проектов, которые ее 
жители представляют на федеральном, регио-
нальном и местном уровнях. У вас немало силь-
ных некоммерческих организаций, решительная 
и инициативная Общественная палата. Отрад-
но, что особое внимание в регионе уделяется 
выстраиванию диалога между органами власти 
и населением, осуществлению общественного 
контроля, взаимодействию с НКО, развитию 
благотворительности и добровольчества». 
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Егор ТИТОВ

В русский язык в последнее 
время пришло большое 
количество иностранных 
слов, о значении которых 
многие не догадываются. 
Одно из них - коворкинг. 
Что же это такое, а также 
о многих других проектах, 
корреспондент «НГ» 
узнал в молодежном 
образовательном 
пространстве «Окна».

То, что пространство молодежное, в 
этом нет ничего удивительного. Юно-
ши и девушки во все времена и во 
всех странах были инициаторами и 
пропагандистами всего нового и со-
временного. В первую очередь идей. А 
вот для того чтобы собраться вместе и 
обсудить свои идеи, не всегда найдется 
помещение. И такая площадка в городе 
появилась.

Место для МолодЁжи
Не будем томить читателя и сра-

зу ответим на вопрос, что же такое 
коворкинг. Буквально, в переводе с 
английского языка, это слово обозна-
чает совместную работу. Или, если быть 
более точным, офис, в котором каждый 
работает не над выполнением общего 
проекта, а может быть занят своей ин-
дивидуальной деятельностью.

Более ста квадратных метров на севе-
ре города, недалеко от центра. Десять 
рабочих мест с ноутбуками, Интернетом 
и телефонами. Тепло, сухо и светло. И 
все это резиденты «Окон» могут исполь-
зовать совершенно бесплатно. Главное, 
на что делается упор, - разрабатывае-
мые проекты должны носить социально 
ориентированный характер. То есть не-
коммерческий.

- Мы же будем делать акцент на под-
держку конкретных молодых людей, ко-
торые не соотносят себя ни с одной фор-
мальной командой, но при этом имеют 
большой потенциал, желание помогать и 
свежие идеи. «Окна» - это своеобразный 
клуб молодых инициаторов, простран-
ство для совместной работы молодежи 
над социально значимыми проектами, 
- рассказал председатель Молодежного 
инициативного центра, создавшего про-
странство для коворкинга, Константин 
Ильин.

Школьники, студенты и просто не-
равнодушные молодые люди в возрасте 
до 35 лет - все они могут стать рези-
дентами «Окон». Рабочие места предо-
ставляются исключительно физическим 
лицам и только на время реализации 
соцпроекта.

Заявки от молодых людей не заставили 
себя ждать, сейчас уже отобраны (ну или 
почти отобраны) пять наиболее перспек-
тивных кандидатов. Получить бесплатное 
рабочее место в образовательном про-

странстве можно, заполнив заявку на 
сайте okna.ulmic.ru.

Среди тех, кто уже собирается в 
«Окнах», есть студенческий пресс-центр 
«Клюква». Его участники собирают здесь 
свою команду и наполняют новостями и 
информацией местный паблик о молоде-
жи в социальной сети «ВКонтакте».

КаК это будет  
по-английсКи?

«Окна» созданы по проекту «Вместе и 
учась друг у друга», который реализуется 
Молодежным инициативным центром. 
Кстати, во многом этим проектом объ-
ясняется название образовательного 
пространства.

- Конечно, у слова «окна» много значе-
ний. Но нам нравится такое. Мы видим 
сквозь окно, как идет дождь. И понима-
ем, что нам тоже, выходя на улицу, нужно 
взять зонт или надеть плащ. Получается 
некое совместное обучение, когда люди 
передают знания и умения друг другу, - 
рассказал руководитель проекта «Вместе 
и учась друг у друга», первый замести-
тель председателя МИЦ Павел Андреев.

В «Окнах» постоянно проводятся обра-
зовательные семинары, мастер-классы 
и курсы с приглашением тренеров ре-
гионального, всероссийского и между-
народного уровней.

- Обучающие мероприятия рассчитаны 
на то, чтобы помочь нашим резидентам 
сделать свои мероприятия более про-
фессиональными, научиться грамотно 
презентовать проекты, вовлекать в них 
максимальное количество людей, эф-
фективно выстраивать работу в команде, 
и многое другое. Среди освещаемых 
тем - smm-сопровождение деятельности, 
ораторское мастерство, компьютерная 
грамотность. Все обучающие мероприя-
тия совершенно бесплатные, а принять 
участие в них могут не только наши рези-
денты, - продолжил Павел Андреев.

На площадке действует еще один проект 
под названием «Профи-центр», который 
так же, как и Молодежный инициативный 
центр, получил поддержку из федераль-
ного Фонда президентских грантов. 
Одно из направлений работы - обучение 
школьников из неблагополучных семей 
английскому языку. В группах занимаются 

Учиться и работать вместе

НКО прирастают районами
Марк КРОЛЬСКИЙ

За последние три года грантовая  
поддержка НКО Ульяновской области 
выросла в семь раз.

Сейчас в регионе работает около  
1 600 некоммерческих организаций. 
В 2017 году по итогам двух этапов 
конкурса распределения субсидий  
56 НКО получили на реализацию своих 

проектов 15 миллионов рублей. Также  
25 организаций победили в конкурсе гран-
тов Президентского фонда и получили  
42 миллиона рублей.

- Когда-то мы начинали с поддержки 
в два миллиона рублей, - поделилась 
воспоминаниями руководитель Центра 
развития НКО Елена Шпоркина. - Увели-
чился и количественный состав. В 2011 
году в районах работало 8 процентов 
НКО, сейчас это количество составляет 

треть. Это огромный рост и большое 
подспорье для дальнейшего развития 
социально ориентированных некоммер-
ческих организаций.

По поручению губернатора Сергея  
Морозова в 2018 году на поддержку со-
циально ориентированных НКО выделят  
12 миллионов рублей из бюджета региона, 
в течение года сумма будет увеличена.

- Старшему поколению тяжело даются 
новшества. Поэтому у нас есть различ-



Марк КРОЛЬСКИЙ

Активисты ТОСов Ульяновской 
области провели свой первый  
в истории съезд.

Тема территориального общественного 
самоуправления в настоящее время акту-
альна как никогда. И свою актуальность она 
только продолжит набирать. Следующий 
год, как известно, объявлен президентом 
России Владимиром Путиным Годом до-
бровольцев и волонтеров. А кто, как не 
сами люди, участвующие в благоустрой-
стве и приведении в порядок места своего 
жительства, подходят под это определение. 
Ведь работа ТОСов ведется исключительно 
на общественных началах.

Города и сёла едины?
При всей активности и набирающих обо-

ротах деятельности в работе территориаль-
ных самоуправлений до сих пор остается 
много неразрешенных проблем. Их-то и 
обсуждали на своем съезде неравнодуш-
ные жители многоквартирных домов со 
всей области.

Сейчас в регионе действует 155 ТОСов 
и зарегистрировано более 90 инициатив-
ных групп по созданию территориальных 
самоуправлений. В большинстве своем 
они существуют в городах, тогда как села 
значительно отстают в этом направлении. 
И это первая проблема, которая была 
озвучена уже в самом начале съезда в при-
ветственном слове председателя Законо-
дательного собрания Анатолия Бакаева.

Председатель областного объединения 
ТОСов Владимир Сидоров выразился еще 
более конкретно: «Наша цель состоит в том, 
чтобы каждый житель многоквартирного 
дома принимал участие в деятельности 
территориальных самоуправлений».

Второй, не менее важной проблемой, 
является отсутствие четкого нормативно-
правового регулирования деятельности 
территориальных общественных само-
управлений. Проще говоря, нет закона или 
постановления, который бы регламентиро-
вал работу. И этот недостаток существует 
на федеральном уровне, а значит, он не 
только проблема нашего региона.

В начале ноября сего года по поручению 
Владимира Путина Министерство юстиции 
начало разработку законопроекта о работе 
с ТОСами. Документ размещен в публичном 
доступе, и общественники могут принимать 
активное участие в его обсуждении. И при-
нимают. Во всяком случае ульяновские 
ТОСовцы.

Жилой застройкой  
не оГраничиваются

По словам руководителя контакт-центра 
при главе Ульяновска Дениса Седова, 
жители областного центра разработали 

ряд предложений, касающихся правовой 
формы и границ территориальных са-
моуправлений.

- В законопроекте предполагается, 
что ТОСы будут оформлены в качестве 
общественных организаций. Но мы считаем 
такую форму чуждой самому духу само-
управлений. В общественных организациях 
должна быть установленная численность и, 
соответственно, платятся членские взносы. 
Однако мы знаем, что не все проживающие 
на территории ТОСов входят в него или уча-
ствуют в работе время от времени. Посто-
янное членство установить будет трудно. 
Поэтому ближе для ТОСов была бы форма 
некоммерческих организаций, - считает 
Денис Седов.

Второе предложение связано с упомяну-
тыми границами. В законопроекте пропи-
сано, что они определяются исключительно 
жилищной застройкой. А это, как сказал 
глава контакт-центра, сильно ограничивает 
их работу. Праздники и другие массовые 
мероприятия зачастую проходят в скве-
рах и парках, да и участвовать в их бла-
гоустройстве общественники не забывают. 
Следовательно, по словам Дениса Седова, 
публичные пространства также должны 
быть внесены в границы ТОСов.

вспомнить  
лапту и Городки

Львиная доля ТОСов, конечно же, при-
ходится на Ульяновск. Здесь действует 
74 самоуправления, объединяющие 116 
тысяч горожан, живущих в 948 многоквар-
тирных домах, или 18,7% от общего числа 
ульяновцев.

Неудивительно, что работа областного 
центра в деле развития общественных 
самоуправлений часто ставится в при-
мер всему региону. Об одном из аспектов 
этой деятельности рассказала начальник 
управления физической культуры и спорта 
администрации города Алла Никитина.

- Мы помним, как раньше дети и под-
ростки постоянно пропадали во дворах, где 
играли во множество игр: футбол, городки, 
лапту, чижа, - сами делали снаряды и ин-
вентарь, старшие товарищи учили млад-
ших, как правильно играть и заниматься 
спортом. Этот опыт нельзя забыть, - сказа-
ла Алла Никитина.

Не должен забываться, а, наоборот, 
приумножаться и совершенствоваться. 
Совместно с ТОСами ведется работа по 
пропаганде здорового образа жизни и про-
движению дворового спорта. Проводятся 
массовые спортивные праздники, созда-
ется безбарьерная среда, формируются 
объединения сторонников ЗОЖ. Особый 
упор делается на пропаганде спорта и 
физкультуры среди детей и подростков из 
неблагополучных семей, находящихся в 
зоне риска.

За красивыми словами стоят вполне кон-
кретные дела. Во дворах города работает 
31 инструктор по физической культуре и 
спорту. В их задачи как раз и входит орга-
низация регулярных спортивно-массовых 
мероприятий, участие в которых принима-
ют порой все жители двора - от мала до ве-
лика. Каждый инструктор должен потратить 
не менее 9 часов в неделю на подтягивание 
физической формы ульяновцев.

кто лучше  
саЖает цветы

Насколько же массовыми являются про-
водимые мероприятия? Алла Никитина 
привела цифры по двум крупным дворо-
вым спортивным событиям. В одном из 
них, лыжной эстафете, приняли участие  
5 тысяч жителей одного микрорайона.  
Команды были практически от каждого 
дома. Для сравнения: на «Лыжню России» 
вышли всего в два раза больше участников. 
И это со всей области, а тут - один микро-
район! А вот в легкоатлетическом забеге, 
посвященном Дню Победы, приняли и все 
десять тысяч жителей микрорайона.

Спортивные соревнования далеко не 
единственные состязания, проводящиеся 
в ТОСах. Председатель ТОС «На Двор-
цовой», объединяющего жителей десяти 
домов в центре города, Юрий Христолю-
бов рассказал, что в его самоуправлении 
проводятся соревнования любителей-
цветоводов. От таких состязаний польза 
всему двору, ведь разбитые цветники, 
высаженные деревья и кустарники будут 
еще очень долго радовать горожан.

- Территориальные 
общественные 
самоуправления 
занимаются разрушением 
барьеров между 
чиновниками и народом.  
А они, к сожалению, 
существуют. Барьеры 
чванства и закрытости 
со стороны чиновников 
не позволяют продвигать 
многие важные 
социальные инициативы 
по созданию комфортной  
для жизни среды.

Председатель  
Законодательного  
собрания  
Ульяновской области  
Анатолий БАКАев:
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более трехсот школьников, в основном из 
близлежащих к центру школ. Но уже по-
ступают заявки даже из сел, например, из 
Шумовки. Приезжают даже из Ишеевки.

- С января у нас будут проводиться 
лекции и консультации не только по ан-
глийскому для школьников, но и по дру-
гим дисциплинам, входящим в перечень 
ЕГЭ. Кроме того, будем проводить курсы 
по подготовке малышей к школе. Все они 
также бесплатные, - рассказала директор 
«Профи-центра» Елена Сорокина.

Эти проекты - это большая часть того, 
что делается в «Окнах», но отнюдь не 
все.  Здесь же учат молодежь основам 
взаимодействия с органами власти, 
управляющими организациями, защите 
своих потребительских прав и многому 
другому. Иными словами, быть гражда-
нином не на бумаге, а на деле.

ПОЛЕЗНЫЙ ТЕЛЕФОН
Подробнее о мероприятиях «Окон» и 
о том, как стать резидентом, можно 
узнать по телефону  71-44-10.

Учиться и работать вместе

От благоустройства  
до дворового спорта

ЦиФра 
На развитие и поддержку  
ТОСов выделено 

52 миллиона рублей.
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ные книжные пособия и программы, в 
том числе по психологической адапта-
ции, компьютерные курсы, арт-терапия, 
иппотерапия. В 2017 году мы выиграли 
национальную премию «Гражданская 
инициатива», на эти средства мы про-
должим развивать проект помощи пожи-
лым, - рассказала руководитель «Клуба 
деловых старух», одного из самых ярких 
примеров социально ориентированной 
НКО, Любовь Левина.



Антитеррор

Антитеррористическая комиссия Ульяновской области определила меры, необходимые для безопасности региона  ►
в период новогодних праздников. Подробности раскрывать не можем, но волноваться не за что!

10 Народная газетаСреда / 20 декабря 2017 / № 51

Сто лет «невидимому фронту»

Андрей ТВОРОГОВ

20 декабря считают официальным днем 
рождения органов госбезопасности - тогда, в 
1917 году, постановлением совета народных 
комиссаров была образована Всероссийская 
чрезвычайная комиссия. Позже - 6 февраля 
1922 года - ее преобразуют в ГПУ при НКВД. 
Органы госбезопасности будут называться 
так и в годы Великой Отечественной войны. 
В 1990-е переименований и преобразований 
будет много, но вот уже больше 20 лет орган 
носит имя ФСБ. 

Отношение общества к КГБ и ФСБ всегда 
было неоднозначным. Обвинения в адрес че-
кистов лились рекой, их связывали и с крова-
вым 1937-м, и с гонениями на диссидентов. А 
между тем о том, какой вклад органы госбезо-
пасности внесли в годы Великой Отечествен-
ной войны, о том, против чего они боролись в 
годы холодной войны и сколько сотрудников 
ФСБ погибли в годе борьбы с терроризмом на 
Северном Кавказе, не вспоминают. Сами со-
трудники органов не любят славу - привыкли 
защищать Родину тихо. А между тем в истории 
ФСБ/НКВД Ульяновской области есть такие 
детективные истории, которые дадут фору 
любому современному боевику. 

Перезахороненный фашизм
История, которую мы расскажем, похожа 

на миф, но мифы XXI века рождаются в сети 
Интернет, а там об операции «Прах» и о Вла-
димире Гуменюке информацию найти сложно. 
Разве что несколько перепечатанных газет-
ных статей со ссылкой на председателя со-
вета ветеранов УФСБ России по Ульяновской 
области полковника в отставке А.С. Лихарева. 
В его книге мы и смогли найти эту правдивую, 
но такую мифическую историю, ставшую до-
стоянием общественности и телевидения в 
1990-е, но потом почти утерянную.

Фрагмент о самоубийстве Адольфа Гит-
лера тогда часто крутили по телевидению. 
Комментатор генерал-майор КГБ Владимир 
Широков показывал крупным планом акт о 
сожжении Гитлера, Евы Браун, Геббельса 
и его семьи. Под документом стояли под-
писи трех чекистов, последняя - ветерана 
Ульяновского управления ФСБ Гуменюка 
Владимира Григорьевича.

Обгоревшие до неузнаваемости трупы Гит-
лера и Евы Браун, с которой он обвенчался за 
два дня до смерти, 28 апреля 1945 года, были 
обнаружены в воронке от бомбы, чуть при-
крыты досками и слегка забросаны землей. 

А дальше все происходило как в современ-
ном детективе. В связи с тем что 3-я армия 
меняла места дислокации, контрразведчики 
почему-то тайно выкапывали, перевозили 
с собой и осуществляли перезахоронение 
трупов - вначале в Бухе, затем в городе 
Ратенове. Последним местом стал военный 

городок в Магдебурге, а конкретно - двор 
дома № 36 по улице Вестендштрассе (после 
переименования Клаузенштрассе), в кото-
ром находился отдел контрразведки. 

Шли годы, казалось, в этом деле поставле-
на точка. Но в начале 1970 года, когда страна 
готовилась отметить столетний юбилей  
В.И. Ленина, глава особого отдела КГБ СССР 
по гарнизону Берлина генерал-лейтенант 
Кондрашов напомнил своему руководству о 
существовании могилы Гитлера.

Сжечь навСегда
Председатель КГБ СССР Ю.В. Андропов, 

придавая значение поступившей информа-
ции и, вероятно, зная возможность передачи 
городка немецким властям, вышел с пред-
ложением к высшему руководству страны: 
Л.И. Брежневу, Н.В. Подгорному, А.Н. Косы-
гину. В письме № 655-А от 13 марта 1970 г. 
он сообщал: «В феврале 1946 года в городе 

Уважаемые сотрудники  
и ветераны органов КГБ-ФСБ!

Совет ветеранов управления ФСБ 
России по Ульяновской области сер-
дечно поздравляет вас с праздником - 
Днем работников органов безопасности.  
20 декабря исполняется 100 лет со дня 
образования органов безопасности Рос-
сии. Путь от ВЧК до ФСБ был трудным и 
сложным. В их летопись вписано немало 
страниц о боевых подвигах и чекистов-
ульяновцев. Спасибо вам за службу, за 
верность и преданность делу обеспече-
ния безопасности нашей Родины.

Примите самые искренние пожела-
ния доброго здоровья, неиссякаемой 
энергии, бодрости и благополучия вам, 
вашим родным и близким, а действую-
щим сотрудникам успехов в оперативно-
служебной деятельности.

Совет ветеранов УФСБ России 
по Ульяновской области

Полную историю органов 
госбезопасности России не знает, 
наверное, никто - сама служба этих 
людей связана с секретностью,  
и даже спустя век обстоятельства  
их жизни необходимо восстанавливать 
по крупицам. История органов 
госбезопасности в Ульяновской области 
не исключение. Имя их врагам было - 
легион, а их собственные имена знают 
единицы.

Магдебурге (ГДР) на территории военного 
городка, занимаемого ныне Особым отделом 
3-й армии, были захоронены трупы Гитлера и 
Евы Браун. Учитывая возможность строитель-
ных и других земляных работ на этой терри-
тории, которые могут повлечь обнаружение 
захоронения, я полагал бы целесообразным 
произвести изъятие останков и их уничтоже-
ние путем сожжения. Указанное мероприятие 
будет проведено строго конспиративно си-
лами опергруппы ОО КГБ 3-й армии ГСВГ и 
должным образом задокументировано». 

На Западе, да и у нас меж тем долгое вре-
мя после войны ходил миф, что Гитлер жив, 
что он на подводной лодке бежал в Аргенти-
ну или Испанию, где сделал несколько пла-
стических операций и стал неузнаваемым, 
что кто-то из его близкого окружения видел 
Гитлера в Бразилии. 

Полковник Лихачев попросил рассказать 
о том, как проходило сожжение Гитлера под-
полковника в отставке Владимира Гуменюка, 
который волею судьбы стал активным испол-
нителем секретной операции «Прах».

При ознакомлении с приказом из Мо-
сквы его начальник полковник Коваленко, 
назначенный руководителем опергруппы, 
сказал, что старшему лейтенанту Гуменюку 
и майору Широкову оказано высокое до-
верие, но после выполнения операции они 
должны забыть о ней навсегда, настроиться 
на гробовое молчание, чтобы сохранить 
государственную тайну. Но еще важнее 
обеспечить при этом конспирацию, чтобы 
не только немцы, жители окружающих 
городок многоэтажек, но и сотрудники 
отдела контрразведки не насторожились, 
не заметили, что у них под носом ведутся 
какие-то раскопки.

гитлер  
в артиллерийСком ящике

Действовали в соответствии с разра-
ботанным планом. Гуменюку поручалось 
разыскать место захоронения, подобрать 
основные и запасные места для сожжения 
трупов. Под соответствующей легендой на 
месте раскопок решили поставить боль-
шую армейскую палатку. Копали ночью, без 
какого-либо освещения, Коваленко стоял на 
страже. Первая попытка закончилась неуда-
чей. Хотя яму выкопали достаточно глубокой 
- около двух метров, никаких следов от за-
хоронения не обнаружили. Перепроверили, 
все было точно: и количество шагов - 25, и 
направление от ориентира.

Значит, все дело в длине шага. Гуменюк 
среднего роста, а чекист, отмерявший рас-
стояние, мог быть выше ростом. Теперь 
копали у края палатки, дальше на три шага. 
На этот раз расчеты оказались верными. 
На глубине около полутора метров лопаты 
наткнулись на деревянные доски. «Это были 
четыре полусгнивших ящика из-под артилле-
рийских снарядов, уложенные попарно один 
на другой, - вспоминает Владимир Григорье-
вич. - Стало ясно, что мы у цели. Мандраж 
начался, когда вскрыли ящики и при лунном 
свете, проникавшем через откинутый полог 
палатки, увидели кости. Когда нервное на-
пряжение немного спало, гнев и ненависть 
к этому великому мерзавцу поутихли, мы с 
майором Широковым достали из «уазика» 
брезент, поставили на него выкопанные 
и привезенные ящики из-под автоматов 
Калашникова и в них сложили кости и все 
содержимое могилы. Затем выровняли яму, 
добавив в нее несколько мешков земли, при-
готовленных заранее, и покрыли это место 
старой листвой».

В полутора километрах от города на пу-
стыре было определено место сожжения 
останков. Всходило солнце, кругом тишина, 
ни одной души, лишь со стороны реки до-
носилось слабое кряканье уток.

Быстро разгрузили ящики, сложив их в 
два этажа, добавили к ним обломки от до-
сок, облили бензином. Гуменюк по команде 
начальника бросил туда горящий факел. По-
лыхнуло пламя, сразу охватив все ящики, ко-
стер разгорелся, от жары вблизи него стоять 
стало невозможно. Минут через сорок огонь 
совсем угас, все сгорело, лишь отдельные 
искры давали о себе знать. Гуменюк вы-
плеснул на них канистру воды, затем собрал 
весь пепел в солдатский вещмешок, а место 
от костра завалил старыми листьями. Так 
окончательно был уничтожен творец самого 
страшного зла в истории. Бункер, где совершил самоубийство Гитлер.  

Останки фюрера тайно перезахоранивали.  



Потребитель

Последняя в 2017 году предновогодняя ярмарка пройдет на проспекте Ульяновском (Новый город) в эту субботу. Горожане  ►
смогут купить продукты для новогоднего стола, а развлекать их будут Дед Мороз, Снегурочка, а также ростовые куклы.
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Всё дело в корове
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то просто помажет вымя заново. А если с чи-
стоплотностью беда, то вместо смазки доярка 
использует… молоко из ведра. Кстати, именно 
поэтому многие деревенские жители пьют 
молоко только от своей коровы, подоенной 
членами собственной семьи. Так что, если вы 
все-таки покупаете именно домашнее молоко, 
то берите его у очень проверенных людей. 

А как на фермах? Во-первых, здесь уже 
давным-давно нет такого понятия, как дояр 
или доярка. 

- У нас есть только операторы машинной 
дойки, - говорит Владимир Поляков. - По-
тому что руками коров в хозяйствах давно 
никто не доит. Дойку выполняет аппарат, из 
которого молоко поступает в молокопровод, 
а затем сливается в общую емкость. Отсюда 
его уже и отправляют на переработку. 

Технология на сегодня дошла до того, что 
операторам не нужно даже отсоединять до-
ильные аппараты от вымени. Электроника 
сама определяет, когда нужно отключать и 
отсоединять шланги. Такое оборудование, 
к слову, будет на новом животноводческом 
комплексе, который сейчас строится в Тро-
ицком Сунгуре. 

Понятно, что технологи хозяйств могут 

Игорь УЛИТИН

Куда делись доярки  
с молочных ферм и почему  
в российских коровниках  
все больше «немцев».

«У меня свое, домашнее, а не магазинная 
химия», - наверное, вы тоже слышали такие 
слова от бабушек, торгующих молоком на 
рынках. И, казалось бы, верно говорят - 
домашнее-то оно вроде бы всегда полезнее. 
Однако не все так просто. Хотя бы потому, что 
молоко от домашней коровы скорее спрово-
цирует аллергию, чем от буренки с фермы. 

О современном производстве молока 
мы поговорили с Владимиром Поляковым 
- технологом хозяйства «Агро-Нептун», на-
ходящегося в селе Троицкий Сунгур Ново-
спасского района. 

Баланс в кормушке
То, почему потенциальных аллергенов 

в домашнем молоке больше, объясняется 
просто - корова с подворья чаще всего ест, 
мягко говоря, несбалансированную пищу. 
Летом хозяин кормит свою скотину сочной 
травой, а зимой - сеном, фуражом и отрубя-
ми. И обычно, заготавливая сено, крестьянин 
смотрит только на то, чтобы ядовитых расте-
ний не попалось. Есть ли гипоаллергены в 
этой траве или нет, он не задумывается. С 
какими-то витаминными добавками и про-
чим полезным прикормом у многих хозяев 
домашних коров тоже не всегда все в поряд-
ке. Увы, но для кого-то витамины - просто 
дорогое удовольствие. 

На молочных фермах все обстоит иначе. 
Как рассказывает Владимир Поляков, в 
крупных хозяйствах состав кормов сба-
лансированный - тут вам и витамины, и 
микроэлементы и прочие нужные вещества. 
Собственно, и молоко на выходе получается 
такое, каким должно быть в идеале. 

- При правильном кормлении в молоке 
содержится около четырех процентов жира, 
3,3 процента белка, около 2,7 процента мо-
лочного сахара. Это молоко после обработки 
можно пить, не беспокоясь за здоровье, - 
объясняет Владимир Поляков. 

Понеслось По труБам
Те, кто пренебрежительно относятся к па-

стеризованному молоку, скорее всего, никогда 
не видели, как проходит дойка в домашних 
условиях. Процесс этот немного пикантный, 
но стоит о нем рассказать. Если доярка чисто-
плотная и добросовестная, то она помоет руки 
себе и вымя корове, смажет его, например, 
сливочным маслом, и если смазка стирается, 

отвечать только за то молоко, которое они 
отправляют на переработку. Как говорит 
Владимир Поляков, он не может что-то 
говорит о той продукции, которая выходит 
с молокозаводов. Но, как до этого нам объ-
ясняли в ветеринарной службе Ульяновского 
района, каждый день заводское молоко сда-
ют на пробу. И если вышеупомянутые белок, 
жир и сахар не соответствуют минимальной 
норме, то партию молока могут и не пустить 
на прилавки. 

выгодные «немцы»
В новый комплекс на 1 200 голов руковод-

ство «Агро-Нептуна» собирается закупить 
голштинскую породу коров. Это уже не пер-
вый случай, когда ульяновские животноводы 
выбирают немецких буренок. Почему? У нас 
ведь есть свои собственные породы. И не 
просто российские, а именно ульяновская. 
Речь идет про бестужевскую породу. 

Как пояснил Владимир Поляков, бестужев-
ская, может, и неплохая, и у них на ферме 
она тоже есть. Но с точки зрения экономики 
голштинская все-таки лучше. 

- Эта порода считается самой продуктив-
ной в мире. И здесь все просто - голштинская 
корова принесет гораздо больше прибыли ее 
владельцу, чем бестужевская, при равных за-
тратах на них, - рассказывает технолог. 

Тем же, кто начинает выступать за отече-
ственные породы, пеняя на патриотизм, 
Владимир Поляков отвечает, что патриотизм 
больше выражается в том, сколько пользы 
хозяйство принесет родине. И «немцы» 
в этом случае полезнее и для родины, и 
для хозяйства. Давая совет начинающим 
животноводам, Владимир Александрович 
рекомендует руководствоваться именно во-
просами экономики и прибыли:

- Если человек хочет начать выращивать 
молочных коров, то он должен просчитать, 
какая порода ему нужна, сколько необходимо 
корма, есть ли транспорт. И, конечно, сколько 
в итоге он получит прибыли с коров. Одним 
трактором и сеном здесь не обойдешься. 

Но если вы не собираетесь подаваться в 
фермеры, то вам никто не мешает завести 
бестужевскую или черную-пеструю корову 
и доить ее вручную. Ведь что может быть 
вкуснее свежеиспеченного хлеба с домаш-
ним парным молоком. А как же аллергия? Так 
ведь ее может и не быть. 

КСТАТИ
В некоторых хозяйствах, в том числе и в 
Ульяновской области, в коровниках включают 
классическую музыку. Считается, что это по-
могает коровам успокоиться, не нервничать. 
А спокойная корова даст много качественного 
молока. 

Скидка с прилавка 
Иван ПОРФИРЬЕВ

В последние дни декабря магазины на-
чинают пестрить объявлениями о ново-
годних скидках. Однако не всегда между 
скидочным и качественным товаром 
можно поставить знак равенства. 

- На выходных начали закупаться к Новому 
году. Купила две банки зеленого горошка по 
скидке - одну оставили на праздник, а вто-
рую решили съесть сразу. Открыли, а там не 
горошек, а какой-то кисель. Оказалось, что 
консервы были просроченными, - рассказа-
ла нам читательница.

Увы, но проблема, с которой столкну-
лась женщина не редкость, в том числе и 
во время новогодних распродаж. Мага-
зины, особенно продовольственные, под 

эту тему стараются избавиться от самых 
разных товаров. А покупатель в итоге мо-
жет получить как минимум испорченное 
настроение, а как максимум проблемы со 
здоровьем. 

Чтобы уберечь себя от неприятных ски-
дочных последствий, в областном управ-
лении Роспотребнадзора рекомендуют 
действовать по довольно простой схеме. 
В случае если вам продали некачествен-
ный или просроченный товар, вы можете 
обратиться с претензией в сам магазин. 
Если продавцы откажутся обменять товар, 
возвратить деньги или просто не будут 
разговаривать, тогда следует обратиться 
в управление Роспотребнадзора по Улья-
новской области. Его адрес: Ульяновск, 
улица Дмитрия Ульянова,4;  телефон 
8(8422) 44-29-41. 

Еще одно нарушение со стороны мага-
зинов - это отказ от возврата скидочного 
товара. Да, по закону существует перечень 
товаров, не подлежащих возврату. Но, во-
первых, речь идет о товарах надлежащего 
качества. Во-вторых, продовольственной 
продукции в нем нет. Так что, если вы ку-
пили по скидке хоть колбасу, хоть кофту с 
дефектами, вы имеете право ее вернуть 
или обменять на аналогичную. 

С третьей проблемой, как показывает 
практика, многие столкнутся в первые дни 
нового года. Суть ее в том, что продавцы 
забывают менять скидочные ценники 
на обычные и на кассе пробивают товар 
по большей стоимости. В этом случае 
человек имеет полное право либо отка-
заться покупать товар, либо настоять на 
том, чтобы ему продали его именно со 

скидкой. Право у вас такое есть даже в 
том случае, если продавец или админи-
стратор сменил ценник, пока вы стояли 
на кассе. 

С еще одним финтом, который магази-
ны используют как во время скидок, так и 
в обычные дни, закон пока, к сожалению, 
ничего сделать не может. Речь идет о про-
даже товара за день-два до окончания 
срока годности. Очень часто это касается 
молока, сыра, творога и других молочных 
продуктов. Увы, но даже в Роспотребнад-
зоре констатируют - закон в данном случае 
не нарушается. Поэтому, покупая сыр на 
праздничный стол за неделю до Нового 
года, обязательно посмотрите на срок год-
ности. Не исключено, что к 31 декабря он 
превратится в сыр с неблагородной плесе-
нью и вам придется заплатить дважды. 
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В этом году всероссийский 
«Марафон добрых дел» 
принес Ульяновску звание 
третьего по доброте 
города страны. Философия 
проекта, инициированного 
Общественной палатой 
РФ, проста: даже двигаясь 
маленькими шагами, можно 
сделать мир добрее. Если дел 
больше - больше и добра. Мы 
постарались отобрать самые 
яркие проекты марафона, 
которые помогли нашему 
городу оказаться в тройке 
лидеров.
Анастасия ГАйнутдиновА

Так как 2017 год был объявлен в России 
Годом экологии, то и направленность 
марафона стала соответствующей. Автор 
проекта, член ОП РФ Елена Сутормина 
отметила, что марафон задумывался для 
того, чтобы сформировать в обществе 

ответственное отношение к экологии. 
Итоги его показали, что люди переста-
ли быть равнодушными к окружающей 
среде. По данным пресс-службы Обще-
ственной палаты, с 1 марта участие в 
акции приняли свыше 110 тысяч россиян 
из 1 600 населенных пунктов страны. За 
время проведения марафона на сайт 
акции добродела.рф поступило более  
55 тысяч отчетов об организованных рос-
сиянами экологических мероприятиях. 
В Ульяновске одним из координаторов 
проекта стал региональный благотво-
рительный фонд «Дари добро». Кроме 
того, вовлеченными в марафон оказались 
десятки ульяновских общественных и 
частных организаций, предпринимате-
лей, учебных заведений, руководителей 
госструктур. 

Экологический пикник 
«чистый берег»

Дважды за уходящий год добровольцы 
и активисты фонда «Дари добро» убира-
ли лес и заброшенный пляж в поселке 
Колхозный, вычищали его настолько, 
чтобы прибрежная зона стала пригодной 
для отдыха с детьми. Кроме этого, были 
установлены таблички с просьбой со-
блюдать чистоту и урны, одну из которых 
предоставила компания по вывозу мусора 
ООО «Гран-При» и организовала ее еже-

недельный вывоз. Еще два контейнера 
выделила администрация Заволжского 
района. В итоге с пляжа было вывезено 
около 24 тысяч литров мусора.

«чистые игры»
Экологический квест в форме соревно-

вания в октябре этого года помог очистить 
территорию Голубого озера рядом с по-
селком Дачный. Одним из главных органи-
заторов мероприятия стала молодежная 
общественная организация «Ротаракт 
Клуб Ульяновск». Проект также поддер-
жали партнеры и спонсоры - ульяновские 
предприятия, кафе и рестораны. За огра-
ниченное время команды из двух-четырех 
человек должны были собрать максималь-
ное количество мусора и рассортировать 
его по разным контейнерам. Победители 
получили поощрительные призы, но глав-
ным подарком для всех участников стало 
хорошее настроение, чему способствовали 
игры от ведущих, музыка, массовая за-
рядка и полевая кухня. Многие из добро-
вольцев отмечали: помимо того, что они 
убрались, всем удалось отлично провести 
время. «Играючи» участники акции собрали 
с берега озера 2,3 тонны мусора.

Акция «Дыши Добром» 
В марте 2017 года стартовал про-

ект «Дыши добром». В офисах компа-

ний и учреждений были размещены  
300 контейнеров для приема бумаги. 
Когда боксы заполнялись, их пере-
давали на вторичную переработку, 
а вырученные деньги от утилизации 
передавались на покупку саженцев. За 
полгода акции удалось собрать более 
двух тонн макулатуры и приобрести 225 
молодых деревьев. Сейчас для них под-
бирается место, весной 2018 года они 
будут высажены. 

За проведение проекта в нашем городе 
взялись фонд «Дари добро», Дирекция 
Года добрых дел и Ассоциация мебель-
щиков Ульяновской области.

«Ёжики Должны жить!»
Ударно потрудились в рамках марафо-

на добровольцы экоотряда из гимназии 
№ 44. Весь год здесь проводили темати-
ческие дни по раздельному сбору мусора, 
а вырученные средства направляли на 
озеленение пришкольной территории. В 
рамках акции «Ежики должны жить» дети 
собрали и сдали в специализированные 
пункты приема более 16 тысяч батареек. 
Если исходить из тезиса, что один вы-
брошенный элемент питания заражает 
до 20 квадратных метров земли (а это 
территория проживания одного ежика), 
то школьники спасли целую армию колю-
чих обитателей леса. 

Марк КРоЛЬСКий

В региональном министер-
стве образования и науки 
подвели промежуточные 
итоги и рассказали  
журналистам о планах  
и задачах на следующее 
полугодие.

тренАжеры Для всех
День знаний был ознаменован 

большим открытием. 1 сентября 
в Кузоватове открылась новая 
школа на 420 учеников с группа-
ми для тех, кому в школу ходить 
еще рано.

В целом 2017 год прошел 
под знаком модернизации мно-
гих образовательных учрежде-
ний. На ремонт было выделено  
120 миллионов рублей. Од-
ним из объектов реконструк-
ции стал межрегиональный 
центр компетенций на базе 
авиаколледжа. На всем новом 
оборудовании могут трени-
роваться не только участники 
чемпионатов «Ворлдскиллз», 
но и обычные студенты.

- К январю завершится ре-
монт в общежитии на сто че-
ловек, что позволит поступать 
в центр учащимся из районов 
области и других регионов 
страны. Закончатся работы и 
на учебном полигоне, там за-
пустятся новые программы, 
в том числе по обслужива-
нию беспилотных летательных 
средств, - рассказала министр 
образования и науки Наталья 
Семенова.

Что же касается дошкольного 
образования, то Наталья Вла-
димировна напомнила, что в 
области полностью ликвидиро-
вана очередь в детские сады для 
детей в возрасте с 3 до 7 лет:

- На федеральном уровне в 
настоящее время разрабаты-
вается программа по созданию 
ясельных групп, или, вернее, 
как они сейчас называются, 
групп раннего развития. Пока 
еще не решено, как это будет 
происходить - будут строиться 
новые учреждения или созда-
ваться группы в уже действу-
ющих. Но определенно могу 
сказать, что мы обязательно 
будем активно участвовать в 
этой программе.

Юные спортсмены  
и Юные труженики
Планов у министерства много, 

ведь в бюджете следующего 
года на нужды образования за-
ложено на 732 миллиона рублей 
больше, чем в этом году. Про-
должатся ремонтные работы, 
будет обновляться автобусный 
парк.

- На следующий год мы пла-
нируем расширить действие 
федеральной программы по 
ремонту спортзалов в школах. 
Она рассчитана только на об-
разовательные учреждения в 
сельской местности. Мы допол-
ним ее ремонтом спортзалов в 
рабочих поселках, - рассказала 
Наталья Семенова.

Будет объявлен региональный 

конкурс, в котором смогут при-
нять участие все школы из рабо-
чих поселков. Фортуна окажется 
на стороне тех учреждений, 
которые показывают высокие 
результаты в деле спортивного 
воспитания подрастающего по-
коления.

Еще один публичный конкурс 
стартует с января в сфере про-
фессионального образования. 
В бюджете на него заложено 
дополнительно 60 миллионов 
рублей. Критерии те же самые, 
только вместо спорта - рабо-
чие профессии. Выигранные 
деньги пойдут на закупку ново-
го оборудования и модерни-
зацию лабораторий и учебных 
классов.

- Большое внимание в на-
стоящее время уделяется 
обеспечению безопасности 
в школах. На эту строчку рас-
ходов выделено 50 миллионов 
рублей. Будут проводиться 
работы по дооснащению об-
разовательных учреждений 
кнопками тревожного вызова, 
камерами видеонаблюдения 
и обеспечению сотрудниками 
вневедомственной охраны, - 
отметила Наталья Семенова.

Как Ульяновск заработал звание одного из самых добрых городов страны

Дышали добром, спасали ёжиков

Школьные планы

Цифра 
По данным пресс-службы Общественной палаты РФ,  
самыми популярными мероприятиями  
«Марафона добрых дел» стали субботники  
(их участники акции провели 

более 3 000 раз) 
и помощь приютам для животных,  
помочь которым решили свыше  
 1 500 участников.
Популярным оказалось задание по отказу  
от пластиковых пакетов. 
Перейти на биоразлагаемые аналоги решились 

5 000 участников, а убедить малый бизнес  
отказаться от продажи пластиковых пакетов  

смогли около90 человек. 
Добровольцы активно подошли и к созданию  
Всероссийской карты пунктов приема вторсырья.  
Участие в ее составлении приняли почти 

1 500 россиян, приславшие информацию  
и проверившие работу 

1 000 организаций,  
где можно сдать мусор на переработку.

Памятник ветеранам войны и труда
ветерАнà

Цифра 

50 новых  
школьных автобусов 
было закуплено  
в 2017 году.

туризм  
Для пожилых

Свою ориентированность на 
социальные вопросы Ульянов-
ская область обозначила еще 
в 1991 году, когда тогдашний 
глава региона Юрий Горячев 
начал активно проводить го-
сударственную политику, на-
правленную на поддержку на-
селения. С этих слов начал свое 
выступление на пленуме Сергей 
Морозов:

- В следующем году мы про-
должим реализацию проек-
тов по активному долголетию, 
которые помогают улучшить 
качество жизни пожилых. На-
шему старшему поколению уже 
полюбились турслеты, проект 
«Серебряные каникулы». Осо-
бенно успешным оказался наш 
проект «Социальный туризм», 
предназначенный для допол-
нительной поддержки и рас-
ширения кругозора пожилых 
граждан. 

Губернатор сообщил, что в 
ближайших планах стоит от-
к р ы т и е  Ц е н т р а  и с т о р и к о -
культурного наследия. В его 
работе могут принять участие 
богатые опытом и знаниями 
ветераны. Глава региона отме-
тил, что совету нужно поставить 
задачу патриотического воспи-
тания молодежи в числе осно-

вополагающих на следующий 
год, и рекомендовал создать в 
структуре организации соответ-
ствующую группу или комитет.

в социАльных 
проектАх учАствуЮт

Основной частью работы 
пленума стал отчетный доклад 
председателя областного со-
вета ветеранов войны и труда 
Сергея Ермакова.

Сергей Николаевич отметил, 
что при подготовке к праздно-
ванию 75-летия Победы про-
водится большая работа по 
социально-медицинскому со-
провождению участников войны 
и приравненных к ним лиц. Так, 
в этом году по проекту «На-
полни социальный погребок» 
удалось помочь 30 тысячам 
ульяновцев, в том числе более 
пяти тысячам ветеранов боевых 
действий и вдовам участников 
Великой Отечественной войны. 
Принимает активное участие 
совет ветеранов и в реализации 
проектов по активному долго-
летию.

Одной из форм такой работы 
являются целевые заседания 
президиума, когда с участи-
ем профильного ведомства 
разбирается та или иная про-
блема. 

- Например, лекарственное 

обеспечение ветеранов стало 
темой августовского заседа-
ния, а итогом стали обращения 
в региональное и федераль-
ное министерства здраво-
охранения, - сказал Сергей 
Ермаков. - Большое значение 
имеют обучающие семинары 
на базе одного из муници-
пальных образований. Право-
вые, экономические, а нередко 
и политические изменения, 
пенсионные, имущественные 
права пенсионеров - на эти и 
другие вопросы отвечают от-
ветственные лица Пенсионного 
фонда, нотариальной палаты, 
министерств внутренних дел и 
здравоохранения. 

Обучающие семинары про-
шли в Новомалыклинском, Кузо-
ватовском, Инзенском районах 
и Ульяновске.

Аллея пАмяти
В уходящем году практикова-

лись заседания оргкомитета по 
патриотическому воспитанию 
совместно с выездными заседа-
ниями президиума областного 
совета. В таком формате они 
прошли в Майнском, Меле-
кесском, Ленинском районах. 
Выезжали и в районы на отчеты 
президиумов районных советов 
ветеранов. 

Сергей Николаевич привел 
наиболее интересные примеры 
того, как советы муниципали-
тетов добиваются результатов, 
взаимодействуя с администра-
циями и общественностью. Так, 
в Чердаклинском районе пятеро 
юнармейцев заслужили право 
встречи с министром обороны 

Сергеем Шойгу, в Старомайн-
ском районе создан мемориал 
в память о Великой Отечествен-
ной войне, в Димитровграде 
установлены 14 бюстов Героев 
Советского Союза и одного 
полного кавалера орденов Сла-
вы, в Мелекесском районе вы-
сажено 459 деревьев на Аллее 
Памяти.

Президиум - это действую-
щая и активная часть совета 
ветеранов. Взамен выбыв-
ших из состава А. Лопухова и  
В. Радаева членами прези-
диума стали Р. Ахмедуллов и 
В. Сваев. 

А в числе предложений по 
улучшению работы от пред-
седателя областного совета 
ветеранов прозвучали идеи 
установки памятника ветеранам 
войны и труда, издание книги 
о ветеранской организации, 
проведение областного фору-
ма ветеранов. Сергей Ермаков 
предложил собравшимся идею 
собственного флага и знака, 
которым можно награждать 
наиболее активных ветеранов.

Подготовил Егор титов

Задачи на будущее были вынесены на ежегодный пленум 
областного совета ветеранов войны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных органов, который состоялся  
8 декабря в Большом зале Законодательного собрания.

Губернатор вручил  
почетные награды  
председателю  
Ульяновского совета  
Геннадию Слюсаренко 
и главе димитровград-
ской организации  
Александру Воронину.



с 25 по 31 декабря

Кино в кино

Главный герой мелодрамы  
«Она сбила летчика»  
(Россия 1) - летчик Валерий 
Павлов, влюбленный в свою 
работу. Только за штурвалом 
самолета, высоко в небе,  
он чувствует свободу  
и спокойствие на душе.

А вот его семейные будни давно преврати-
лись в череду скандалов и ссор. Жена Маша 
безумно ревнует его, всегда находит повод, 
чтобы устроить «разбор полетов». Очеред-
ной скандал заканчивается тем, что ночью 
Павлов уезжает из дома на мотоцикле. А в 
это время навстречу ему несется на беше-
ной скорости юная студентка Ника... 

В главной роли - Григорий Антипенко. 

В меня никто не Верил
Он родился в Москве, в детстве жил на 

Мосфильмовской улице напротив киносту-
дии, где его мама работала инженером-
технологом. Отец мальчика тоже был ин-
женером. С раннего возраста Гриша увле-
кался химией, физикой и биологией, с  
8 лет штудировал энциклопедии, мечтал о 
путешествиях. 

Так что родных не удивил выбор Григо-
рия, когда он поступил в медучилище на 
факультет фармацевтики. Но монотонный 
труд в аптеке ему быстро надоел. И Анти-
пенко решил попробовать себя в разных 
профессиях. Окончил бухгалтерские курсы 
и подготовительные в юридический вуз, по-
работал в рекламном агентстве, социальным 
работником, менеджером, даже делал копии 
музейных экспонатов на «Мосфильме». 

В юности Антипенко занимался в теа-
тральной студии «Свеча», но об актерской 
профессии всерьез не задумывался. А в 
22 года судьба привела Григория в театр 
«Сатирикон», где он проработал два года 
монтировщиком сцены. Насмотрелся на 

жизнь закулисья и в 1999 году поступил в 
Щукинское театральное училище. 

«Я никогда не играл по жизни, поэтому 
родным показалось странным, что ре-
шил стать актером, - говорит Анти-
пенко. - В меня никто не верил, 
у всех это вызывало недо-
умение. Ведь актеры - жи-
вые, эмоциональные люди, 
а тут довольно закрытый 
человек, закомплексован-
ный, весь в себе. Я скорее 
наблюдатель, интроверт. 
Но, решив стать актером, 
ходил на курсы, боролся с 
неуверенностью. Эта про-
фессия очень сложная. 
Нужно иметь колоссаль-
ные внутренние ресурсы 
и характер. Отчасти нуж-
но быть птицей Феникс, 
потому что здесь при-
ходится сгорать дотла 
и опять возрождаться. 
Здесь можно работать 
только до тех пор, пока ты 
понимаешь, что не можешь 
заниматься ничем другим. В этой 
работе должна быть необходимость 
говорить, о чем болит душа. Она 
почти сродни потребностям есть, 
пить и дышать».

Без профессии не умру
На четвертом курсе училища Антипенко 

дебютировал в сериале «Кодекс чести». В 
его фильмографии - картины «Талисман 
любви», «Этим вечером ангелы плакали»,  
«45 секунд», «М+Ж», «Заговор», «Разлучница», 
«Москва, я люблю тебя», «Торгсин» и другие. 
Но бешеную популярность ему принес, конеч-
но же, сериал «Не родись красивой». 

В 2016 году актер появился на телеэкранах 
после четырехгодичного перерыва в сериале 
«Она сбила летчика». Несколько лет он не 
принимал предложения сниматься. Не бо-
ялся ли, что его забудут?

«Я ничего не боюсь, - утверждает актер. - Я 
верующий человек, меня в эту профессию 
привел Господь за руку, и мне совершенно не 
страшно потерять свою специальность. Мне 
нужен материал, в котором можно проявить 
себя, выговориться. Это должны быть темы, 
которые цепляют на интеллектуальном уров-
не. Если же такого материала нет - отказы-
ваюсь. Если не будут предлагать серьезные 
роли, вообще уйду из профессии и не умру 
без нее. Я постоянно сомневаюсь в себе: 
стоило ли сниматься в этом фильме, на своем 
ли я месте или все-таки нет? Но такое осмыс-
ление заставляет двигаться, думать, искать 
себя в профессии и профессию в себе - это 
бесконечный поиск и диалог с самим собой.

мой дом - моя пещера
Со своей первой женой Еленой актер по-

знакомился еще в юности. Брак продержал-
ся семь лет, родился сын Александр. 

На съемках сериала «Не родись краси-
вой» у Антипенко возник бурный роман с 
Юлией Такшиной. После окончания съемок 
влюбленные отправились отдыхать на море. 
Григорий не скрывал от Юлии, что любит и 
ценит свободу, не любит, когда ему что-то 
навязывают. Такшина старалась быть по-
нимающей и заботливой супругой. До загса 
они так и не дошли. В гражданском браке ро-
дились двое сыновей - Иван и Федор (сейчас 
им 10 и 8 лет).

В какой-то момент в семье начался раз-
лад. После нескольких попыток наладить 
отношения актеры все-таки расстались, 
правда, без скандалов и взаимной ненави-
сти. Актер принимает участие в воспитании 
сыновей.

Следующий роман Антипенко случился 
«благодаря» спектаклю «Двое на качелях», 
где его партнершей была Татьяна Арнтгольц. 
Актер даже перебрался жить к Татьяне. Со-
седи обсуждали, что Григорий часто выносит 
мусор и гуляет с дочерью Арнтгольц от пер-
вого брака. Внезапно вспыхнувшая страсть 
также внезапно погасла. Сейчас 43-летний 
актер ходит в завидных холостяках.

«Я человек обособленный, в свой ближний 
круг впускаю единицы, - признается актер. 
- Я тонкокожий. К себе в дом, туда, где я от-
дыхаю и зализываю раны, почти никого не 
впускаю. Это моя пещера, куда я отползаю, 
когда мне нужно восстановиться. Возвра-
щаюсь домой, чтобы отлежаться, отпиться 
своим любимым черным чаем. В моей жизни 
мало собеседников, с которыми мне инте-
ресно. У меня очень узкий круг друзей, но 
мне их хватает».

Есть у Григория одна страсть - альпинизм. 
В 25 лет он совершил первое одиночное 
восхождение на Кавказе, которое могло за-
кончиться трагично. Он сорвался со скалы и 
распорол себе вену. А до ближайшего жилья 
- три дня ходу. Кое-как забинтовал руку и еле 
живой доплелся до ближайшего селения. Но 
с тех пор актер влюбился в горы. Покорил 
три семитысячника - пик Хан-Тенгри, пик 
Ленина и пик Корженевской. 

«Я не спортсмен, - говорит Григорий. - Про-
сто горы позвали. Есть в них какая-то необъ-
яснимая и иррациональная тяга. Горы дают 
такую закалку, которая позволяет на земле 
выстоять в любой ситуации. Я хожу в горы 
в одиночку, испытываю себя на прочность. 
Покорение вершин для меня - это проверка 
силы воли. Приходится бороться со своими 
слабостями, страхами. К тому же в горах я 
могу побыть один, поразмышлять о жизни, о 
вечном, чувствую себя там свободным». 

Подготовила  
Ольга САВЕЛЬЕВА

«Синема Парк» 
(Московское ш., 
108, ТРЦ «Аква-
Молл»,  
тел. 8-800-7-000-
111)
«Санта и компа-
ния» (комедия, 
12+), «Елки но-
вые» (комедия, 
6+), «Жги!» (дра-
ма, 12+), «Полу-
ночный человек» 
( х о р р о р ,  1 8 + ) , 
«Все пары дела-
ют это» (комедия, 
16+), «Новогодний 
переполох» (коме-
дия, 12+), «Эспен 
в  к о р о л е в с т в е 
троллей» (фэнте-
зи, 6+), «Иностра-
нец» (триллер, 
18+), «Здравствуй, 
п а п а ,  Н о в ы й 
год!-2», «Звезд-
ные войны: По-
следние джедаи» 
(фантастика, 16+), 
« Ц е п н о й  п е с » 
(криминальный 
т р и л л е р ,  1 8 + ) , 
«Тайна Коко» (ани-
мация, 12+), «Легенда о Коловрате» (фэн-
тези, 12+), «Очень плохие мамочки-2» 
(комедия, 18+), «Коматозники» (драма, 
16+), «Последний богатырь» (сказочное 
приключение, 12+), «Тор: Рагнарек» (при-
ключения, 16), «Убийство в «Восточном 
экспрессе» (детективная драма, 16+).

«ЛЮМЬЕР» 
(ул. Радищева, 148, тел. 46-45-75)
«Елки новые» (комедия, 6+), «Новогодний 
переполох» (комедия, 12+), «Фердинанд» 
(анимация, 6+), «За пропастью во ржи» 
(драма, 16+).
 

Сцена из спектакля «Двое на качелях».  

«В горах я свободен»
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«Фердинанд»

«Санта и компания»

«Елки новые»

«Все пары делают это»



Автоклуб

Самый большой автокараван был построен в 1990 году по заказу шейха из ОАЭ Хамада бин Хамдана Аль-Нахайяна.   ►
Его длина 20 метров, ширина 12 метров, внутри находятся 8 спальных комнат с санузлами и четыре гаража. 
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Игорь УЛИТИН

В Ульяновск заглянул 
подмосковный блогер Руслан 
Внедорожный, отправившийся 
в путешествие по России 
на джипе с самодельным 
прицепом, созданным для 
бездорожья.

Автомобили с жилыми прицепами на 
ульяновских дорогах и летом-то встреча-
ются нечасто. Что уж говорить про зиму. 
Поэтому появление на прошлой неделе 
на городских улицах внедорожника с 
фургоном у многих водителей вызвало 
удивление.

Дом роДной
Автокараван Руслана только на первый 

взгляд кажется обычным. На самом деле 
жилой фургон был сделан им собственно-
ручно. Как рассказывает путешественник, 
ему захотелось провести эксперимент и 
понять, можно ли сделать автомобильный 
фургон, или дом на колесах, исключительно 
из российских материалов.

- Сейчас фургон на 80 процентов состоит 
из материалов и оборудования отечествен-
ного производства. Импортные только тор-
моз сцепки (их в России просто не произво-
дят) и оси, которые я попросил инженеров 
взять от Mitsubishi Pajero, - рассказывает 
Руслан Внедорожный.

По словам блогера, оси от японского 
джипа были его прихотью, потому что этот 
же автомобиль выполняет функцию тягача. 
Так Руслан убил двух зайцев - получил вне-
дорожный фургон и взаимозаменяемость 
колес. А то, насколько высока проходи-
мость «кибитки», путешественник проверил 
еще до старта экспедиции.

- Я заехал на бездорожье на шоссей-
ной резине, упер фургон в дерево, чтобы 
нельзя было сдать, и попытался выехать. 
Получилось. Правда, для этого пришлось 
расцепиться, - рассказывает блогер.

Следующим испытанием стала та самая 
экспедиция.

Дорожный комфорт
Ульяновск стал шестым по счету городом, 

в который заехал Руслан Внедорожный. 
Стартовал он из Владимира и проехал че-
рез Нижний Новгород, Йошкар-Олу, Казань 
и Чебоксары. Всего же в планах Руслана 
посмотреть 27 городов Поволжья, Кавказа 
и Центральной России.

Где бы ни останавливался путешествен-

ник, а в каких-то городах его принимают 
друзья и знакомые, он принципиально 
ночуют в своем фургоне. Благо для про-
живания там есть практически все: свет, 
газ и запас воды. Благодаря всему этому в 
доме на колесах удалось разместить холо-
дильник, газовую плиту и даже небольшую 
стиральную машину. Все это располагается 
в одной половине фургона. А вторую за-
нимает спальное отделение - своего рода 
топчан, на котором могут разместиться три 
человека. Также во время стоянок Руслан 
доделывает некоторые элементы фургона. 
Например, обшивает его фанерой изнутри 
- не успел закончить этот процесс до старта 
экспедиции.

То, почему в непростую дорогу автолю-
битель отправился именно зимой, он объ-
ясняет желанием проверить автокараван 
в наиболее жестких погодных условиях. 
Если фургон выдержит метели, морозы и 
гололед, то и летом с ним проблем не бу-
дет. Кстати, с серьезным гололедом Руслан 
столкнулся именно на дорогах Ульяновской 
области. А вот самыми плохими он назвал 
дороги Республики Марий Эл.

- Я когда ехал по Йошкар-Оле, машину 
так трясло, что у меня с потолка кабины 
рация отлетела, - с улыбкой рассказывает 
путешественник.

наши могут
Кроме эксперимента по испытанию вне-

дорожного фургона, Руслан поставил себе 
еще одну цель - посещать в городах разные 
предприятия. В первую очередь те, на кото-
рых производят что-то для автомобилистов. 
В Ульяновске, естественно, Внедорожный 

отправился на УАЗ. Но автомобилями все 
не ограничивается. Так, в Чебоксарах бло-
гер посетил завод по производству солнеч-
ных панелей.

- Я хочу показать подписчикам своего 
канала, что у нас в стране умеют делать и 
насколько хорошо умеют делать, - говорит 
автомобилист.

Кстати, свой канал на Youtube он завел 
только тогда, когда начал собирать фургон. 
Так что его можно назвать не только кана-
лом Руслана Внедорожного, но и каналом 
фургона внедорожного. По словам блогера, 
сейчас на него подписаны около 20 тысяч 
человек. По меркам Youtube это не так уж 
много. Но, как говорит путешественник, с 
каждым городом число подписчиков растет. 
Так что и вы можете следить за путешестви-
ем Руслана Внедорожного. А мы пожелаем 
ему доброго пути!

Кстати
Сопровождает Руслана Внедорожного его 
верный друг - пес породы джек-рассел-
терьер по кличке Рич.
- Он обожает кататься на автомобиле. Даже 
если ехать нужно в соседний магазин, - про-
должает блогер. - А в экспедиции я в первый 
раз увидел, как Рич может ехать по 200 - 300 
километров, стоя на задних лапах, опираясь 
грудью на торпеду.
Но Рич - это не просто попутчик, а еще и 
«служба безопасности» экспедиции. Даже 
сидя в припаркованной и закрытой машине, 
он заливался на нас таким лаем, что ста-
новилось понятно - пытаться проникнуть в 
джип чревато. 

Внедорожный кочевник

Засветись на Дороге
Правительство России дополнило Правила 
дорожного движения пунктом, по которому 
водители теперь обязаны надевать светоотра-
жающие куртку либо жилет, если они вышли 
из машины в темное время суток.

Новые правила касаются тех ситуаций, 
когда человек остановился вне населенного 
пункта или в условиях плохой видимости. 
Увы, на неосвещенной трассе бывают 
случаи, когда под колесами других машин 
гибнут водители, остановившиеся на обо-
чине даже на минуту. Поэтому новое правило 
спасет десятки жизней. 

Как гласит постановление правитель-
ства, которое на прошлой неделе подписал 
премьер-министр Дмитрий Медведев, в слу-
чае вынужденной остановки транспортного 
средства или дорожно-транспортного про-
исшествия вне населенных пунктов в темное 
время суток либо в условиях ограниченной 
видимости при нахождении на проезжей части 
или обочине водители должны быть одетыми 
в куртку, жилет или жилет-накидку с полосами 
световозвращающего материала, соответ-
ствующие требованиям ГОСТа 12.4.281-2014». 
Новые требования вступят в силу через 90 
дней после его официального опубликования. 
Штрафа за отсутствие жилета пока нет.

Напомним, в России уже действует пра-
вило, обязывающее пешеходов носить све-
тоотражающие элементы на одежде, если 
идут по обочине или краю проезжей части в 
темное время суток вне населенных пунктов. 
По данным ГИБДД, за шесть месяцев этого 
года на российских дорогах в темное время 
суток было зарегистрировано около 7,5 ты-
сячи наездов на пешеходов, что на 10,2 про-
цента меньше по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. 

выДержит слона
На прошлой неделе 45-летний юбилей  
отметил легендарный «УАЗ-ХАНТЕР».

15 декабря 1972 года с конвейера Ульянов-
ского автомобильного завода сошел первый 
серийный экземпляр УАЗ-469. Конструкторы 
создали настоящий шедевр отечественного 
автомобилестроения, который стал визитной 
карточкой предприятия. Именно с этим вне-
дорожником связаны самые яркие страницы 
истории и рекорды завода. 

В августе 1974 года УАЗ-469 впервые по-
корил Приэльбрусье, поднявшись на высоту 
4 000 м над уровнем моря. Ульяновский 
«джип» стал единственным автомобилем 
в мире, который преодолел этот маршрут 
без посторонней помощи: без лебедок и 
противобуксовочных цепей. Чистое время 
подъема составило всего 38 минут.

УАЗ-469 установил мировой рекорд по 
вместимости легкового автомобиля. Внутри 
внедорожника одновременно поместились 
32 человека, примерно столько пассажир-
ских мест размещено в рейсовом автобусе. 
Общий вес пассажиров вместе с водителем 
составил 1 900 кг, что соответствует весу аф-
риканского слона. УАЗ-469 с полной загруз-
кой также проехал 10 м, как этого требуют 
условия установления мирового рекорда.

Внедорожник прославил завод победами 
на спортивных трассах. По сей день гонщики 
УАЗа соревнуются на чемпионатах по авто-
кроссу за рулем этого внедорожника.

В 1985 году модель сменила название 
на УАЗ-3151. Появились модификации 
УАЗ-31514 и УАЗ-31514-010 с пружинной 
подвеской. В 2003 году на смену семейству 
модельного ряда УАЗ-3151 пришел «УАЗ-
ХАНТЕР». Спустя четыре года УАЗ выпустил 
модель Hunter Classic, которая внешне напо-
минает предшественника. В феврале 2015 
года к 70-летию Великой Победы вышел 
«УАЗ-ХАНТЕР» «Победной серии». 2017-й 
ознаменовался для модели «УАЗ-ХАНТЕР» 
выпуском «Юбилейной версии». 

Подготовила Ольга ВАСЮКОВА



Сенгилеевский район

Мостик плюс скамейка
К 100-летию службы ЗАГС на набережной Волги в Сенгилее 

установили скамью влюбленных в дополнение к имеющемуся 
мостику влюбленных. Получился завершенный ансамбль, 
знаковое место для сенгилеевцев.

Скамья изготовлена на денежные средства, полученные 
районным отделом ЗАГС на Дне города Сенгилея за 2-е ме-
сто в конкурсе по благоустройству территорий предприятий 
и организаций. Воплощением идеи занимался Алексей 
Пупляев. 

Год стал юбилейным и вдвойне удачным 
для школьного лесничества «Кленок», кото-
рое работает на базе Труслейской средней 
школы. Юные лесничие отметили 55-летие 
объединения, одного из лучших в регионе! 
И это не просто красивые слова. Вы знали, 
что в 1980-м об этом школьном лесничестве 
узнала вся страна? Целая передача по цен-
тральному телевидению была посвящена 
«Кленку». За большую работу лесничество 
было удостоено большой медали ВДНХ, 
вымпелов РСФСР «За охрану окружающей 
среды и ЦК ВЛКСМ, автомобиля «Мо-
сквич».

Из года в год «Кленок» становится по-
бедителем слетов школьных лесничеств и 
«Лесного форума» в номинации «Мы - юные 
лесничие». В 2011 году с победой юных дру-
зей леса поздравил лично губернатор и по-

дарил ребятам комплект лесных инструмен-
тов: буссоль, мерную вилку, высотомер.

В 2017 году копилка достижений пополни-
лась. Ребята вернулись с областного слета 
«Мы - юные хозяева земли» с наградами.

- Мы много и разносторонне готовились 
к предстоящему испытанию, - рассказывает 
руководитель Ирина Миронова. - На про-
тяжении всего года мы занимались при-
родоохранными мероприятиями, работали 
в питомнике, дендропарке, проводили рей-
ды, экосубботники по очистке от бытового 
мусора территории села и прилегающей 
к нему лесного массива, занимались озе-
ленением и благоустройством территории 
школы и села, ухаживали за памятными 
посадками «Лес Победы». Обо всем этом 
ребята рассказали на областном слете в 
своей «Визитке».
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Народные дела
Мы живем в таком бешеном темпе, что порой очень быстро забываем,  
что было в прошлом месяце, на той неделе, вчера. А меж тем многое вокруг 
нас меняется, и парк, который открывался торжественно в июне, в декабре 
уже воспринимается как само собой разумеющееся. Хорошо, что в конце 
года есть традиция подводить итоги, чтобы освежить память.  
Представляем вам рейтинг событий уходящего года Петуха, в составлении 
которого принимали участие в том числе и наши читатели, за что мы им 
безмерно благодарны. Он получился действительно народным:  
в него попали как большие, так и, может, незаметные события и дела,  
но такие важные для людей, которые о них рассказывали.
Продолжение читайте в следующем номере.

Инзенский район

«Кленок» - друг леса

В декабре завершился масштабный ре-
монт в культурно-досуговом центре села 
Троицкий Сунгур. Здание, в котором он 
располагается, было введено в строй еще 
в 1972 году. За 45 лет его эксплуатации 
это первый капитальный ремонт!

Провести его удалось благодаря феде-
ральной целевой программе «Устойчивое 
развитие сельских территорий», заявку 
на участие в которой Троицко-Сунгурский 
КДЦ подал в 2015 году. Решение по этой 
заявке было положительным, и на ремонт 
из федерального бюджета выделили, как 
рассказала директор учреждения Наталья 
Бойко, более 16 миллионов рублей.

Работы начались в августе 2016 года. За 
прошедшие полтора года в КДЦ отремон-
тировали, пожалуй, все. Здесь заменили 
окна, полы, обновили концертный зал, 

фойе, помещения для самодеятельных 
коллективов. Плюс к этому возведен при-
строй, в котором смогли расположиться 
модельная библиотека и музыкальный 
класс детской школы искусств.

В конце декабря в Троицком Сунгуре 
планируют провести официальное откры-
тие обновленного КДЦ. Но уже с лета 2017 
года там начали проводить масштабные 
мероприятия, на которые собираются сот-
ни местных жителей. Это и праздничные 
даты, и концерты. В культурных мероприя-
тиях участвуют как местные коллективы, 
которых немало, так и гости из Ульянов-
ска и даже из других регионов. Не зря же 
даже в руководстве областного минкульта 
Троицко-Сунгурский КЦД называют образ-
цовым и преподносят в качестве примера 
для других районов.

Карсунский район

Комфортная старость
Пансионат для пожилых людей «Серебряный 

рассвет» заработал в Языково. На его официальное 
открытие в июле приезжали губернатор Сергей Мо-
розов, депутат Государственной думы Владислав 
Третьяк и председатель правления Пенсионного 
фонда РФ Антон Дроздов.

Напомним, восстановление объекта началось 
в 2015 году. На реконструкцию бывшей больницы 
было направлено более 220 млн рублей (феде-
ральный бюджет - 110 млн рублей, примерно 
столько же - областной бюджет).

Здесь могут жить постоянно или временно по-
жилые люди (мужчины старше 60 лет и женщины 
старше 55 лет). Пенсионеров размещают в двух-
местных жилых комнатах повышенной комфорт-
ности, оснащенных необходимой тревожной 
кнопкой вызова персонала. Помещение полностью 
оборудовано для людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья.

В пансионате организовано пятиразовое пита-
ние, работают парикмахерская, массажный каби-
нет, библиотека, компьютерный класс, кружковые 
комнаты. Здесь можно и отдохнуть, и поправить 
здоровье.

Тереньгульский район

Сельский «синема»
Наш регион находится в числе лидеров среди субъектов 

ПФО по обеспеченности кинотеатрами. Цифровой кинозал 
«Притяжение» с использованием формата 3D появился в 
Тереньге благодаря конкурсу Федерального фонда соци-
альной и экономической поддержки отечественной кинема-
тографии. Новый «синема» в специально реконструирован-
ном, отдельно стоящем здании вмещает 100 человек.

Новомалыклинский район

«Факел», жги!
У новомалыклинцев 2017 год начался с радостных событий -  

16 января в  райцентре открылся физкультурно-
оздоровительный комплекс «Факел». Он возведен по 
федеральной целевой программе «Развитие физической 
культуры и спорта в Российской Федерации на 2006 - 2015 
годы». Общая стоимость объекта - более 135 млн рублей.

В ФОКе действуют зал для игровых видов спорта, 25-
метровый бассейн, зал для борьбы, тренажерный зал. Сель-
чане могут заниматься здесь баскетболом, волейболом, 
мини-футболом, фитнесом, плаванием и другими видами 
спорта. В ФОКе базируется местная ДЮСШ. Кроме того, 
уроки физической культуры на базе «Факела» проводят уча-
щиеся местной общеобразовательной школы. Все ребята, 
возможно, будущие чемпионы мира, Европы и Олимпийских 
игр. Ежедневно «Факел» могут посещать до 400 человек.

Новоспасский район

Отремонтированный и образцовый

У вас еще есть возможность поделиться с нами 
впечатлениями об уходящем годе.  
Наш адрес: г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11. 
Электронная почта: glavrednarod@mail.ru



Собеседник

Британским историком Хелен Раппапорт составлен список 10 лучших книг-монографий о Ленине.   ►
В него вошли в том числе воспоминания Крупской, Горького и Троцкого о вожде пролетариата.
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Лев ДаниЛкин: 

Ленин был  
честным человеком
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Данила НОЗДРЯКОВ

По заверениям Льва Данилкина, автора 
книги о Ленине «Пантократор солнечных 
пылинок», ставшей лауреатом премии 
«Большая книга», это не идеологический 
заказ и тем более не попытка поймать 
хайп на модной теме. Текст предваряет 
подзаголовок: «Пантократор солнечных 
пылинок». Почему? Узнаете, если прочтете. 
Лучше - книгу, в крайнем случае -  
это интервью.

Со Львом Данилкиным мне удалось пообщаться до 
презентации во время встречи с читающей публикой 
Ульяновска. Разговор, конечно же, шел о главном герое 
произведения. 

- Кто такой пантократор, и что такое солнечные пы-
линки?
- Если совсем вульгарно и коротко, то книга о том, что ре-

волюция в России была не только социальной, классовой, но 
и религиозной. Сегодня я слышал гениальное определение 
от ульяновского историка Валерия Перфилова: революция 
была вторым крещением Руси. И «пантократор» - это рели-
гиозный образ, дословно «вседержитель», это определение 
применяется к Христу. 

Мне интересен Ленин как человек, который оказался в 
центре величайших событий. Вся его история учит тому, что 
нет ничего стабильного и застывшего, и то, что нам сейчас 
кажется навеки данным и неизменным, через два месяца 
может превратиться в свою противоположность. 

В «Философских тетрадях» Ленина я нашел цитату из Ге-
геля про солнечные пылинки. Упрощенно говоря, это душа, 
одновременно и свет, и тьма. Свет может быть и светом 
ленинской истины, и вместе с тем ослепляющим светом 
кровавого террора. 

- Про Ленина написано, наверное, больше, чем про 
любого другого человека. Для чего нужна еще одна 
биография?
- В случае с Лениным, к сожалению или к счастью, нет 

никакой проблемы с источниками. Есть 55-томник собрания 
сочинений и еще 12 томов «Биохроники», где его жизнь рас-
писана по минутам. Если вы все прочтете, то у вас все равно 
не получится цельной фигуры. Ленин будет противоречивым 
человеком, который сегодня говорит одно, а завтра - со-
вершенно другое, противоположное. И смысл деятельности 
биографа заключается в том, чтобы дать это целостное 
представление.

Телевидение представляет Ленина грибом, дьяволом, 
японским шпионом, и даже если вы принимаете любое из 
этих определений, то в любом случае это не изменит его 
места в российской истории.

Ленин был смешным и насмешливым человеком - вот что 
важно. Не юморным мужиком, а гением, который знал на-
много больше окружающих и понимал, что развитие событий 
подтверждает его прозрения. И это понимание действовало 
на него как веселящий газ, поэтому в старых советских 
фильмах он постоянно смеется.

В воспоминаниях о Ленине Горький приводит рассказ 
рыбака с Капри, знавшего Ленина и говорившего, что так 
смеяться может только честный человек. Это не смех психо-
пата или маньяка. И я написал свою книгу для того, чтобы мы 
запомнили, что Ленин был честным человеком.

- Если и дальше проводить религиозные аналогии, 
можно сказать, что Ленин и поныне живее всех жи-
вых?
- Понимаете, это такая вещь… Был ли жив Христос в 

третьем веке нашей эры, в пятом? Не знаю. Думаю, что 
коммунизм - это такая же большая идея, как христианство, 
ее невозможно убить. И через несколько веков вновь воз-
никнет поколение, которое пойдет освобождать гроб этой 
идеи.

- Словенский философ Славой Жижек во многом 
сходно с вами представляет Ленина. Для него также 
изучение «Философских тетрадей» и «Государства и 
революции» интереснее всякой конспирологии про 
немецкого шпиона.
- Я в своей книге неоднократно цитирую Жижека. Я видел 

его несколько раз живьем, могу сказать, что он - выдаю-
щийся писатель и оратор, остроумный философ, которому 
удалось оживить марксизм и привлечь интерес к Ленину. Да, 
моя книга может быть вполне связана с фигурой Жижека.

«Были бы у меня лишние пять лет жизни - столь-
ко я провел над биографией Ленина, - я написал 
бы книгу о крупской».

- В интервью «Российской газете» вы сравнивали 
Симбирск конца позапрошлого века с «Твин Пиксом» 
(культовый американский сериал про мистический горо-
док на севере США. - Прим. ред.). Современный Улья-
новск так и остался им?
- Я пока, по сути, не выходил все время из здешнего 

отеля «Грейт Нотерн» (одно из ключевых мест сериала «Твин 
Пикс». - Прим. ред.). Поэтому мне сложно судить про весь 
город. Но этот отель такой же странный, как в Твин Пиксе, в 
нем есть на что посмотреть. 

- Вы пишете в «Пантократоре…», что Сталин был про-
должателем Ленина. А как же тогда Троцкий? 
- Сталин был, а Троцкий пытался стать апостолом Ленина. 

Мне кажется, что все манипуляции, связанные с конфликтом 
между Сталиным и Лениным, - это плоды последующей хру-
щевской трактовки событий. Многое здесь, сознательно или 
бессознательно, было взято у Троцкого. 

Отношения с Троцким с 1903 по 1917 годы были кошмар-
ными. Потом, в революцию, они стали товарищами, очень 
ценившими друг друга. Конечно, Ленин понимал, что два 
медведя в одной берлоге не живут, но, как остроумный фило-
соф, был шире и масштабнее, чем Троцкий. Никакой почвы 
для конфликта не существовало.

- Если бы «Пантократора…» собрались экранизиро-
вать, то кто бы мог сыграть главные роли в фильме? 
Вы как-то обмолвились, что молодая Крупская похожа 
на американскую актрису Скарлетт Йоханссон…
- Это какой-то мем гуляет по Интернету, я не говорил 

такого. Да, в молодости Крупская была очень красивой 
женщиной, мы просто привыкли к ее поздним фото-
графиям, когда она уже была тяжелобольной. Нам это 
представляется, как будто она была обезображена сво-
им служением коммунистическим идеям. Хорошо, пусть 
Скарлетт Йоханссон похожа на Крупскую в молодости. 
Но у меня не было и нет задачи проводить какого-либо 
рода кастинг.

Если бы у меня была возможность о чем-нибудь спросить 
у Ленина, то единственный вопрос, который я ему задал бы, 
был бы о Крупской. Она была не просто женой и секретарем, 
ее значение в ленинской жизни намного больше. Были бы у 
меня лишние пять лет жизни - столько я провел над биогра-
фией Ленина, - я написал бы книгу о Крупской.

- Ленин - писатель, Ленин - философ. А был ли Ленин 
поэтом?
- Известное определение Кольриджа гласит, что поэзия - 

это «наилучшие слова в наилучшем порядке». В этом смыс-
ле, конечно, Ленин - поэт, он умел находить правильный 
порядок, и язык его был нестандартным. Во всех анкетах 
он указывал род своих занятий так: «литератор». Он считал 
достойным это определение и писал довольно много лите-
ратурной критики. 

Даже одна из его последних статей была рецензией 
на памфлет эмигрантского писателя Аркадия Аверченко 
«Дюжина ножей в спину революции». У Аверченко там есть 
едкий рассказ про то, что Троцкий - жена Ленина. И вот на 
этот выпад откровенного белогвардейца Ленин очень мягко 
отвечает, что у нас, несмотря на все недостатки, немного 
по-другому домашняя жизнь в Кремле устроена.

- Представим такую фантастическую ситуацию: Ле-
нин прочитал вашу книгу о нем. Какую бы рецензию 
он написал?
- Первые месяцы после выхода книги я жил под постоян-

ным давлением, что ее разнесут в пух и прах профессио-
нальные историки. Почему? Я сейчас по инерции продолжаю 
читать документы времен Гражданской войны, революции и 
вижу, что кое-что я понимал неправильно, где-то ошибался. 
Но пока не нашлось никого из профессионального сообще-
ства, кто разнес бы меня. И если бы Ленин стал пенять мне 
за неправильное освещение событий, то я думаю, что мне 
нашлось бы что ему ответить.



Культпоход

В «Доме-ателье архитектора Федора Ливчака» открылась выставка «В круговороте творческой судьбы»,   ►
посвященная народной артистке РФ Зое Самсоновой. Представлены фотографии, костюмы из спектаклей, награды.

25Народная газета Среда / 20 декабря 2017 / № 51

Анна ГРИГОРЬЕВА

Точно знаю, что зимним метельным вечером поможет 
нам выбраться из апатии и сонной скуки, подарит 
всплеск эмоций, и мы увидим, как красив мир,  
сотворенный Богом.

Когда смотришь на произведения этих художников, ка-
жется, что звучит музыка. И вальсируют-кружатся легкие 
снежинки, и дирижирует снежным хороводом не по-зимнему 
озорной ветер. Вы услышите музыку, когда придете на вы-
ставку художников творческого объединения «Левый берег» 
«Зима. Новый год. Рождество» в музей изобразительного 
искусства ХХ - XXI вв.

Помните? Небольшое по составу, но мощное по силе 
звучания объединение «Левый берег» возникло в 1986 году, 
заняв лидирующее место в андеграунде Ульяновска, став 
весьма заметным и в России. Их ругали, не принимали, не 
пускали, но художники просто делали то, что хотели и умели. 
Ведь талант невозможно заковать в рамки. Теперь их произ-
ведения находятся в галереях и частных собраниях России 
и странах мира. 

Зимняя выставка - совместный проект музея изобра-
зительного искусства ХХ - XXI вв. и фонда современного 
искусства «Левый берег». В экспозиции представлено 30 
живописных и графических работ Алексея Соколова, Рамиля 
Идрисова, Сергея Маершина, Евгения Сидорова, впервые в 
выставке принимает участие Андрей Щегольков - представи-

тель нового поколения «левобережцев», ученик Соколова. 
- Все они вышли из новой волны экспрессионизма, впи-

сывая его знаки в современные творческие возможности. 
Экспозиция объединена характерным для художников «Ле-
вого берега» свойством - искренностью, возможностями 
интерпретаций, большой амплитудой в выражении эмоций, - 
говорит заведующая музеем изобразительного искусства ХХ 
- ХХI вв. Елена Сергеева. - Сарказм и умиление, вдумчивое 
прочтение великого прошлого и тонкое понимание настоя-
щего вырастают в причудливые образы. Это жизнь, убегаю-
щая в кратковременный карнавал, безудержный праздник, в 
котором каждый может выступить в любой роли. 

Наверное, каждый посетитель выставки испытает талант-
ливую притягательность разных произведений. Я же надолго 
остановилась возле этих работ. «Чародеи» Алексея Соколова 
рождают брызги радости: будто смотришь в калейдоскоп с 
разноцветными стеклышками, что складываются в фанта-
стические узоры, которые так любопытно разгадывать и при-
мерять к своим ощущениям. Думаете, «Февральская вьюга» 
- это черно-серая злая мгла? Соколовская вьюга освежает 
яркой белизной и красными вихрями, затягивает тебя в свой 
снежный водоворот. А его «Зима в Красной Речке» - это, ка-
залось бы, несоединимое прошлое и настоящее, реальность 
и ирреальность. А как же без соколовских петухов?! «Рожде-
ственский петух» не так задирист, ослепителен и самоуверен. 
Но, потеряв огненное оперение, он «нашел» для себя непри-
вычные цвета и даже приобрел перышки изысканности.

С улыбкой погружаешься в очарование «Снегов» Евгения 

Сидорова. Словно игрушечные домики со звездочками-
огоньками светящихся окон. И снег - нежно-пушистый и 
белый-белый. И столько тепла и уюта в этой зимней картине 
мира... А в «Новогоднем джазе» художника - не карнавальный 
блеск, а интеллигентная и романтичная гамма прозрачных 
красок. 

Восхитительна «Ленивая кошка, которая любит играть с 
бенгальским огнем» Рамиля Идрисова - столько изящества, 
тонкости в этих серебряных всполохах на эстетском вишне-
вом фоне. И притягательно загадочна его «Магрит» в оттен-
ках синего: в ее холодности - потрясающая нежность. 

Картины «левобережцев» удивляют бесконечностью фанта-
зий художников. А зимним метельным вечером они согреют и 
подарят радость, которой порой нам так не хватает в жизни. 

Жизнь, убегающая в карнавал
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Татьяна ФОМИНА

Столица избалована 
спектаклями, хорошими  
и разными. И порой кажется, 
что театры в провинции живут 
обособленной жизнью. Но и нам 
есть что поведать столичным 
зрителям, можем заставить их 
думать о вечных истинах,  
об отношении к жизни,  
о боли и светлой радости.

Именно это и произошло в Москве в Цен-
тральном доме актера имени А.А. Яблочки-
ной, где Ульяновский драматический театр 
имени И.А. Гончарова показал спектакль 
«Оскар и Розовая дама». Существует такой 
проект ЦДА - «Театральная провинция». Бла-
годаря ему в начале марта наш театр показал 
на сцене Дома актера на Арбате спектакль 
«Возвращение» по повести Андрея Платоно-
ва. И организатор проекта Ирина Москаленко 
пригласила ульяновскую драму приехать на 
«Театральную провинцию» еще раз. 

Выбор пал на недавнюю премьеру 
«Оскар и Розовая дама». Пьесу Эрика-
Эммануэля Шмитта поставил режиссер 
Олег Липовецкий. В роли Розовой дамы 
- народная артистка России, лауреат Госу-
дарственной премии РФ и национальной 
театральной премии «Золотая маска» 
Клара Шадько. В роли Оскара - молодой 
талантливый актер Александр Курзин. Мы 
поговорили с актерами - о впечатлениях, о 
спектакле, о жизни.

- Мне кажется, что я только сейчас на-
чинаю осознавать, что у нас произошло, - 
говорит Клара Шадько. - Знаете, это нельзя 
определить одной фразой. Да, это честь 
- выступать на сцене Центрального дома ак-
тера, где так внимательны к периферийным 
театрам, где так ценят актерское братство. 
Мы представили все, что накоплено, что 
создано нашим театром. И произошли вещи, 
которые неоценимы, неизмеримы, их не 
взвесить ни на каких весах, ни во времени, 
ни в пространстве. Произошло, наверное, 

то, что называется тем чудом, которое нам 
дарит наша профессия. А каждый спектакль 
- все равно это чудо.

- Знаю, вам удалось увлечь зрителя 
непростой историей о смертельно 
больном мальчике, который благодаря 
Даме находит путь к Богу...
- В Доме актера замечательная площад-

ка - такой подковой. И мы существовали 
как бы в объятиях зрителей, чувствовали 
их удивительную энергетику - энергетику 
добра. В такие моменты ты понимаешь: нас 
хотят увидеть, узнать, обменяться эмоция-
ми. Невозможно было схалтурить, слукавить, 
соврать. Была только правда. И это потря-
сающее чудо. 

- А вы, Александр, поверили в чудо?
- Для меня эта поездка стала открытием 

и чудом, как и для Кларины Ивановны. У нас 
ведь такой спектакль... Два стула и два акте-
ра, нет ни декораций, ни музыки. И не за что 
спрятаться. Есть глаза твои и глаза зрителя 
- и больше ничего нет. Здесь стоит один раз 

слукавить, и все - дальше на тебя можно не 
смотреть. И поэтому все время пребываешь, 
я бы сказал, в ненапряжном напряжении. В 
какой-то момент я забыл, что идет спектакль 
- настолько все было настоящим. Мы так 
вжились в роли, что не замечали, где правда, 
где вымысел. Со мной такого никогда не про-
исходило. Запомню это на всю жизнь.

- У вас пока небольшой актерский и 
человеческий опыт. Для такой слож-
ной роли - откуда черпаете знания, 
эмоции? 
- Мне очень сильно помог режиссер Олег 

Михайлович Липовецкий. Он занимался с 
детьми с такими заболеваниями, как у Оска-
ра, много рассказывал об этом. И, конечно, 
очень помогла Кларина Ивановна. Знаете, 
ведь Оскар - он же ребенок! А я тоже был ре-
бенком. Все время думал: а если бы у меня 
была такая болезнь? А если бы у меня была 
такая ситуация? А если бы мне осталось жить 
12 дней? Как бы я себя вел? 

- Саша понял очень ценную вещь в нашей 

профессии - «если бы», - говорит Клара 
Шадько. - Тогда начинает работать фан-
тазия. Мы ведь каждый день открываем 
мир по-разному, удивляемся этому миру. 
А удивиться - это уже действие, это зна-
чит познать мир. Пьеса - и об этом тоже. 
Герой Саши стареет на глазах - не внешне, 
а по-человечески. Это обретение опыта, 
преодоление боли от того, что ему нужно 
уйти из жизни. Страшно. Но надо уйти до-
стойно.

- Кларина Ивановна, а вы открыли что-
то новое в Александре после этого 
спектакля?
- В спектакле каждое письмо к Богу - это 

открытие в новом качестве и Саши, и его 
героя. Мы заполняем эту канву и слезами, 
и радостью. В спектакле много радости и 
света. Даже уход Оскара - светлый. Потому 
что он открыл нечто такое, что некоторые не 
открывают за всю жизнь. И слезы зрителя 
светлые, хотя жалко, очень - не знаем, жалко 
героя иля себя... 

- Александр, если бы вы писали письма 
Богу, то о чем?
- Наверное, я не стал бы жаловаться и 

что-то просить. Попробовал бы вступить 
в диалог с Богом. Искать с ним ответы на 
вопросы о том, что существует вокруг, что я 
вижу, что им создано и почему. Вот я думал: 
а вдруг наш спектакль не понравится сто-
личным зрителям? И удивился, когда они 
сказали - мы так соскучились по обычному 
диалогу. Так хочется поговорить с актерами 
и их героями.

- Мы были обречены на успех с таки-
ми артистами. Мы наслушались столько 
комплиментов! - сказала директор театра 
заслуженный работник культуры России 
Наталья Никонорова. - В адрес Кларины 
Ивановны - это не было неожиданностью, 
а работа Александра получила очень вы-
сокую оценку. Очень приятно, что так оце-
нили наш спектакль. Наше сотрудничество 
с Домом актера продолжается. В скором 
времени театр планирует привезти в Мо-
скву следующий спектакль.

Каждый спектакль - это чудо
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Информация, реклама

В кинотеатр «Художественный» в ближайшее время вернется тепло, вопрос поставили на контроль   ►
в министерстве культуры. Ранее теплоснабжение старейшего кинотеатра города отключили за долги.
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ООО «Ремонтно-механический завод»,  
г. Казань, проводит 

набор специалистов 
для работы  

вахтовым методом  
на токарных,  

фрезерных станках. 
Трудоустройство по трудовому договору. 

Полный соцпакет. 

Жилье предоставляется. 

Телефон для контакта 8 (843) 200-99-65, 
электронная почта: rmz-kazah@mail.ru

ООО «Ульяновскнефтегаз» на работу требуется

ведущий  
бухгалтер-экономист. 
Желателен опыт работы, наличие  

образования «Бухгалтерский учет»,  
знание счетов, программы «1С».

Резюме направлять на эл. адрес: 
RKagirova@nestro.ru

Обращаться: р.п. Новоспасское,  
пос. Сельхозтехники, 5.
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Под видом  
Дедов Морозов 
могут быть  
и мошенники
Роспотребнадзор предупреждает:  
чтобы Новый год не был омрачен,  
при выборе Деда Мороза и Снегурочки 
необходимо пользоваться  
проверенной информацией.

Как сообщает пресс-служба Роспотреб-
надзора, следует обратить внимание на 
основные моменты, один из которых - осто-
рожно, мошенники!

В ведомстве отмечают, что не стоит об-
ращаться в первую попавшуюся фирму, 
потому что в назначенный день может никто 
и не прийти. Организация может быть неза-
регистрированной, бланки договора фаль-
шивыми. Деньги, внесенные за услугу, не 
вернутся, а праздничное настроение будет 
испорчено.

Перед заключением сделки нужно вы-
яснить как можно больше деталей об опыте 
работы аниматоров, найти отзывы клиентов, 
подтверждающих их благонадежность.

Кроме того, приглашая чужих людей в дом, 
нужно сохранять бдительность, поскольку 
под видом Деда Мороза и Снегурочки могут 
пожаловать и непрошеные гости - воры.

Перед тем как подписывать договор, сле-
дует все изучить и заранее оговорить - сроки 
исполнения, стоимость услуг, а также ответ-
ственность сторон за неисполнение обяза-
тельств по договору. Обязательно оставить 
себе один из экземпляров договора.

В ведомстве также напоминают, в случае 
неисполнения договора исполнителем по-
требители могут обратиться в управление 
Роспотребнадзора по месту жительства для 
защиты своих прав.

18 декабря 2017 года на 51-м году жизни после тяжелой болезни скончался Бондарь Игорь Лео-
нидович. 

Игорь Леонидович более 27 лет проработал в газовой промышленности, этой профессии он 
посвятил большую часть своей жизни. За это время он прошел трудовой путь от заместителя на-
чальника отдела до заместителя главного инженера. 

Игорь Леонидович занимал активную жизненную позицию,  во многом благодаря его личным за-
слугам предприятию удалось достичь успехов в реализации такой важной задачи, как проведение 
на высоком уровне технического обслуживания внутридомового газового оборудования в домах 
потребителей Ульяновской области. Его добросовестный труд в газовой отрасли был отмечен 
значимыми наградами. 

Коллектив ООО «Газпром газораспределение Ульяновск» скорбит в связи с кончиной Бондаря Игоря Леонидовича и выражает 
глубокие соболезнования родным и близким. 

Коллектив ООО «Газпром газораспределение Ульяновск»

Бондарь Игорь Леонидович
01.01.1967 - 18.12.2017

Иван ПОРФИРЬЕВ

Пока жители Москвы жалуются на дожди 
и отсутствие снега, в Ульяновске проблем 
с зимними осадками нет. На прошлой 
неделе у нас были и снегопад, и метель. 
Правда, кратковременная оттепель тоже 
была - буквально один день. И ее вполне 
хватило, чтобы на крышах городских домов 
появились сосульки просто угрожающих 
размеров. Особенно страшно они выгля-
дят на двухэтажных домах, где «ледяная 
бахрома» свисает до окон первых этажей. 
Причем в некоторых местах сосульки, со-
рвавшись с крыши, вполне могут долететь 
до тропинок, находящихся в паре метров 
от стен домов. 

В администрации города сообщают, что 
коммунальщики работают не покладая рук 
и очистили уже более 200 крыш, причем 
работа не прекращалась и в выходные. 
Сосульки сбивают в первую очередь со 
скатных кровель, а также над подъезда-
ми и тротуарами. Но, как могут заметить 
горожане, работы у коммунальщиков еще 
непочатый край. 

Если ваш дом до сих пор «украшает» 
занавеска из огромных сосулек, то вы 
можете сообщить об этом по следующим 
номерам: 05 - только со стационарного 
телефона, 8 (8422) 73-79-11 - как со ста-
ционарного, так и с мобильного. Если же 
даже после того, как вы подали заявку, 
коммунальщики не реагируют на нее в те-
чение нескольких дней, можно позвонить 
в Государственную жилищную инспекцию 
Ульяновской области по телефону 8 (8422) 

44-68-70. Там подскажут, нарушает ваша 
управляющая компания график очистки 
кровли или все-таки вам скоро ждать ра-
бочих с лопатами. 

Что касается сосулек на балконах, то 
здесь два варианта решения в зависи-
мости от архитектуры вашего дома. Если 
балкон с козырьком был предусмотрен по 
архитектурному проекту, то очищать его 
должны коммунальщики. Если же козырек 
на верхнем этаже был сделан самовольно, 
то и очищает его хозяин квартиры сам. По-
тому что в случае, когда упавшая сосулька 
травмирует человека, владельцу балкона 
грозит уголовная ответственность. 

Устрашающая бахрома
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Куда обращаться ульяновцам, если на их домах висят огромные сосульки

Ульяновцы могут оформить социальную 
пенсию по инвалидности онлайн. 

Данная госуслуга доступна в «Личном 
кабинете» на сайте Пенсионного фонда. 
Вход осуществляется с помощью учетной 
записи ЕПГУ. 

Граждане могут найти подробную инфор-
мацию о положенных пособиях и льготах 
на портале госуслуг в разделе «Жизненные 
ситуации».

- Рассчитывать на назначение соци-
альной пенсии могут нетрудоспособные 

лица, постоянно проживающие в РФ. 
На сайте госуслуг можно скачать бланк 
заявления, заполнить его заранее и от-
править в ПФР прямо из дома. Также 
удобство в том, что гражданин сам мо-
жет выбрать, каким способом получать 
пенсию: через банк, Почту России или 
какую-либо организацию, занимающуюся 
доставкой пенсии, - сообщила директор 
ОГКУ «Правительство для граждан» Свет-
лана Опенышева.

Для заполнения заявления пользовате-
лю необходимы паспорт и выписка из акта 

освидетельствования гражданина, при-
знанного инвалидом. 

После оформления документов заявите-
лю будут назначены выплаты с ограничен-
ным или неограниченным сроком. Начис-
ление происходит с первого числа месяца, 
в котором обратился гражданин. Подать 
документы на выплату могут инвалиды I, II и 
III группы, в том числе инвалиды с детства и 
дети-инвалиды.

Дополнительную информацию о размере 
социальной пенсии и необходимых документах 
можно найти на сайте Пенсионного фонда.

Оформи соцпенсию онлайн

До 29 декабря жители региона 
могут сообщать о сосульках,  
снеговых навесах на крышах 
домов и не убранном из дворов 
снеге на горячую линию  
«Ледовый патруль». Жалобы  
будут принимать сотрудники  
департамента жилищной политики 
и регионального государственного 
жилищного надзора.  
Телефоны горячей линии: 8 (8422) 
41-41-28, 41-41-29, 41-41-16.  
Звонки принимаются по будням  
с 9.00 до 17.00.



Новый год

Для ульяновских школьников в период новогодних каникул с 30 декабря по 10 января  ►
будет организовано больше тысячи мероприятий. В них примут участие 90 тысяч учащихся. 
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Новый год по-заволжски
В Заволжском районе, помимо традици-

онных ДК, елки будут проводить парки «40 лет 
ВЛКСМ» и «Прибрежный».

В парк «40 лет ВЛКСМ» был перенесен на-
стоящий терем симбирского Деда Мороза «12 
месяцев». Торжественное открытие терема 
состоялось 18 ноября. Сейчас в тереме про-
водится познавательно-игровая программа для 
детей, в предновогодний период будет органи-
зована ежедневная программа с участием са-
мого Мороза Ивановича. Также здесь впервые 
будет оборудовано сразу четыре горки для мас-
сового катания. Ну а в парке «Прибрежный», 
помимо Деда Мороза, будут ледовая горка и 
фотозона с ледяными фигурами (трон и елка). 
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В поисках идеального  
праздника

НовогодНий Ёж
В Ульяновском театре кукол ново-

годние елки начались 20 декабря и 
продлятся до 8 января (кроме 1 января). 
«Ядро» программы - спектакль «Ежик и 
елка» по пьесе Сергея Козлова. Сюжет 
такой: в лесу этой зимой выпало слиш-
ком много снега, и звери никак не могут 
отыскать подходящую елочку. Ну а какой 
же новогодний праздник без елки? 

В поисках зеленой красавицы друзья 
покинут родной лес, столкнутся с козня-
ми хитрой Лисы, встретят старика Волка 
и очень воспитанного Кота - жителя 
большого города. Этот классический 
ширмовой спектакль с тростевыми 
куклами понравится детям от трех лет 
и старше. В спектакле много музыки и 
песен, а атмосфера сказки и волшеб-
ства обязательно зарядит зрителей 
новогодним настроением.

Режиссер-постановщик спектакля 
- заслуженный работник культуры Уд-
муртской Республики Анатолий Тарасов. 
После каждого спектакля будут про-
ходить праздничные хороводы у елки с 
участием Деда Мороза и Снегурочки. 

дискотека с БуратиНо
В «Небольшом театре» Дед Мороз 

и Снегурочка будут ждать гостей перед 
каждым спектаклем с 22 декабря до  
7 января, чтобы водить хороводы в 
фойе театра, а также устраивать игры, 
викторины, загадки и песни. Затем го-
стей ждет двухчасовой спектакль «При-
ключения Буратино» - это постановка 
для семейного просмотра с детьми от 
шести лет. Режиссер - заслуженный ар-
тист России Эдуард Терехов. 

Спектакль, созданный по мотивам 
всеми любимой сказки Алексея Толстого, 
рассказали в театре, станет подарком не 
только для юных зрителей, но и для го-
стей любого возраста. Участники вслед за 
героями смогут побывать в театре Кара-
баса Барабаса, на загадочном поле чудес, 
узнать тайну золото ключика, ну а после 
спектакля - посетить дискотеку с теми же 
героями и новогодними персонажами!

Мэри поппиНс 
поздравляет

В Ленинском мемориале празд-
ничные елки начнутся 27 декабря. 
Гостей ждет новогоднее музыкально-
театрализованное представление для 
детей «Мэри Поппинс, с Новым годом!». 
Это история по мотивам знаменитой 
английской сказки Памелы Треверс.

В семействе Бэнксов, что живут в зна-
менитом доме №17 в Вишневом пере-
улке, новогодний переполох! Прямо в 
канун праздника от них ушла очередная 
няня, а дети просто отбились от рук. 
Вечно занятые родители - Мистер и 
Миссис Бэнкс - не в силах справиться со 
своими чадами, им совершенно некогда 
заняться детьми. Требуется срочная по-
мощь Мэри Поппинс! 

В программе участвуют Ульяновский 
государственный академический сим-
фонический оркестр «Губернаторский» 
и артисты молодежного театра города 
Ульяновска. 

Следующие после 27 декабря пред-
ставления пройдут 29, 30 декабря, а 
также 2, 3, 4, 5 и 7 января. В програм-
ме праздника, сообщает пресс-служба 
Мемориала, ребят ждут традиционный 
хоровод у елки с Дедом Морозом и Сне-
гурочкой, озорная дискотека, резиден-
ция Деда Мороза и «Веселый батут». 

королева Нового года
Ульяновский драматический театр 

открывает новогоднюю кампанию для 
детей 23 декабря. Юных зрителей ждет 
встреча с героями сказки Ганса Хри-
стиана Андерсена «Снежная королева» 
и замечательный подарок от артистов 
- веселая интермедия у главной театраль-
ной елки в фойе. Премьера новогоднего 
спектакля «Снежная королева» состоится  
23 декабря. Маленькую Герду ждет боль-
шое путешествие. Колдовская метель 
унесла ее лучшего друга Кая, и отважная 
девочка отправилась его спасать. Она 
одолеет врагов и обретет новых друзей 
на пути к замку Снежной королевы, где 
сияющие ледяные зеркала искажают 
реальность, добро превращают в зло, а 
любовь - в равнодушие. Справится ли она 
с их холодной магией? 

Юных театралов покорит зрелищное 
оформление: четырехметровые зерка-
ла, фантастические костюмы и неути-
хающая снежная буря на сцене. После 
спектакля всех ждет карнавальная ин-
термедия среди кривых зеркал в фойе. 
Режиссер - Максим Копылов, художник 
-  заслуженный деятель искусств Украи-
ны Владимир Медведь. 

Драматический театр ждет зрителей 
на новогодние представления с 23 по 
30 декабря и с 2 по 7 января.

Не заБываеМ  
про рождество

В ДК «Губернаторский» праздничные 
елки начнутся 23 декабря и продлятся 
до 7 января. Гостям покажут новогодний 
мюзикл «Варвара-краса и новогодние 
чудеса», в котором выступит Владимир 
Кустарников. Но, помимо новогодней 
программы, здесь пройдет и торже-
ственное рождественское завершение 
праздничного марафона. Концерт, по-
священный Рождеству Христову, прой-
дет 7 января совместно с Симбирской 
митрополией. 

На следующий день в Ленинском мемо-
риале состоится концертная программа 
«С любовью к России», в которой примут 
участие Ульяновский государственный гу-
бернаторский оркестр русских народных 
инструментов (художественный руководи-
тель и дирижер - Иван Крайник), а также 
камерный мужской хор «Образ».

Ёлка в форМате 3D
Одновременное открытие елок 

в парках города запланировано 
23 декабря. Елки в этом году 
будут спортивными - из-за пред-
стоящих событий 2018 года. Де-
виз новогодних праздников - «Ни 
дня без спорта».

Центральная елка будет открыта 
на площади Ленина 26 декабря 
и проработает до 14 января. 

В программе открытия - танцы, 
3D-шоу с основными событиями 
2017 года, массовые игры со 
зрителями и праздничный фей-
ерверк.

В этом году на площади Ленина 
резиденции Деда Мороза не бу-
дет, а поселится он в шатре Дома 
болельщика.

В программе самой новогод-
ней ночи с 31 декабря на 1 ян-
варя 2018-го запланированы: 
театрализованное представление, 
праздничная дискотека, пиро-
техническое шоу, новогоднее по-
здравление президента, а также 
фейерверк и выступление кавер 
шоу-групп.

Андрей ТВОРОГОВ

К этому Новому году в Ульяновской области снова запланировано 
более 500 праздничных мероприятий. Свои елки проводят театры, 
дома культуры, концертные комплексы… за всем и не уследишь! 
«Народная газета» решила помочь вам и собрала все самые 
интересные елки Ульяновска из тех, куда можно пойти с детьми.



Будь здоров!

В Ульяновской области создадут комиссию, которая займется проблемами сельской медицины.   ►
Особое внимание комиссия будет обращать на медучреждения, вызывающие нарекания у пациентов. 
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Игорь УЛИТИН

Аллергийный сезон с приходом 
холодов для многих только 
начинается.

Когда организм болезненно реагирует на 
пыльцу, шерсть животных или укусы насеко-
мых, это никого не удивляет. А если речь за-
ходит об аллергии на холод, многие даже не 
верят в ее существование. 
Но такое заболевание 
есть. И дискомфорт оно 
создает неменьший, чем 
любая другая «весенне-
летняя» аллергия. Об 
особенностях этого не-
дуга мы поговорили с 
врачом аллергологом-
иммунологом Анастаси-
ей Савиновой. 

Болезненный «румянец»
Распознать холодовую аллергию доволь-

но просто: если на морозе у человека почти 
сразу начинают краснеть, опухать, а то и 
шелушиться открытые участки тела, появля-
ется зуд, то это ее верный признак. Причем 
не стоит думать, что если в прошлую зиму 
у вас не было аллергии на холод, то она не 
появится в этом году. Увы, но любая аллергия 
может проявить себя внезапно. И причин 
тому несколько. Это и наследственность, и 
аутоиммунная патология, когда иммунитет 
начинает «бороться» со своим же организ-
мом, и йододефицит, и хронические забо-
левания. Может эта болезнь проявиться и у 
людей, страдающих другими аллергиями. 

- У здорового человека аллергия может 
развиться на фоне паразитарной инфек-
ции, которую он не замечает, - добавляет 
Анастасия Савинова. 

К сожалению, последняя причина сейчас 
очень распространена. По словам Анаста-
сии Геннадьевны, результаты скрининга по-

казывают, что в сельских районах области 
более 90 процентов населения заражены 
паразитами. В городе ситуация получше, 
но тоже не радует. Так что аллергия на хо-
лод может быть делом времени едва ли не 
каждого из нас. 

В плане возраста эта болезнь тоже не 
разборчива. По словам доктора Савиновой, 
холодовой аллергии подвержены и малень-
кие дети, и взрослые, и пожилые. 

Перчатки как лекарство
- Если только вы заметили у себя или 

у своего ребенка признаки аллергии на 
холод, следует сразу обратиться к врачу. 
Для начала хотя бы к участковому педиатру, 
- рекомендует Анастасия Савинова. - Одна-
ко часто люди идут к врачу через неделю, 
через две, а то и через месяц - это очень 
«терпеливые» люди, потому что не каждый 
выдержит многодневный дискомфорт. 

Чтобы избежать последствий холодо-
вой аллергии, доктор советует несколько 
довольно простых шагов. Во-первых, это 
прием антигистаминных препаратов - есте-
ственно, по назначению врача. Во-вторых, 
это использование жирного крема, который 
стоит наносить на лицо. Но тут есть некото-
рые особенности. 

- Крем тоже лучше начать применять 
после рекомендации врача. А если вы его 
наносите, то покрывать нужно все откры-
тые участки кожи. В том числе веки и уши, 
если они не до конца прикрыты. Потому 
что бывают случаи, когда люди мажут лицо 
только до глаз, и в итоге кожа под глазами 
начинает шелушиться и краснеть, - поясня-
ет аллерголог-иммунолог. 

И третий шаг - это носить длинные пер-
чатки, которые оберегали бы руки от низких 
температур. Так что защитить себя от ал-
лергии на холод не так уж и сложно. 

Шерсть и гриБы
Но одной только реакцией на холод 

зимние аллергии не ограничиваются. По 

словам Анастасии Савиновой, косвенно к 
зимним аллергиям можно отнести еще две. 
Первая - это аллергия на шерсть, в изделия 
из которой зимой одевается абсолютное 
большинство россиян. Если в какой-то 
момент у вас или вашего ребенка начнется 
необъяснимый кашель, возможно, виной 
тому может быть именно реакция вашего 
организма на шерсть. 

Вторая аллергия - это болезненная реак-
ция на грибок плесени. Спросите, как это 
связано с зимой? Связующим звеном здесь 
выступают… коммунальщики. А точнее, их 
некачественная работа. Цепочка простая 
- в домах, где протекает крыша, во время 
оттепелей в квартирах на верхних этажах 
начинают мокнуть стены и потолки. На них 
постепенно появляется грибок. Даже если 
он не виден глазу, рецепторы человека, 
склонного к аллергии, отреагируют на раз-
дражитель. 

В обоих случаях - что при аллергии на 
шерсть, что на плесень - болезнь проявит 
себя, скорее всего, в виде кашля. И тут уже 
главное - не ставить себе самому диагнозы, 
вроде «это обычная простуда». Обратитесь 
лучше к врачу. Вдруг окажется, что вам 
нужно пить не молоко с медом, а антигиста-
минные препараты. 
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Здоровый сон
Шумные факты à
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Зима - время аллергии В Центральной городской клинической 
больнице установят новое оборудование 
для кардиоцентра. 

И бьётся сердце
Евгений КИЗЯКОВ

Монтаж современного томографа в 
ЦГКБ ведется уже сейчас. После того 
как он будет установлен, использовать 
аппарат в первую очередь станут для не-
инвазивной диагностики ишемической 
болезни сердца. А это значит, что ульянов-
ские врачи смогут оперативнее ставить 
диагноз пациентам, жалующимся на боли 
в сердце. 

Кроме этого, в Центр кардиохирургии, 
действующий на базе ЦГКБ уже два года, 
в скором времени должен будет поступить 
велоэргометр. Внешне этот аппарат напо-
минает велотренажер. Используется же он 
для того, чтобы выяснить реакцию сердца 
на увеличение нагрузок. Электронный 
велоэргометр позволит специалистам кар-
диоцентра с большей точностью снимать 
показания. Благодаря этому медики смогут 
выявлять ишемическую болезнь сердца 
на ее ранних стадиях и находить у людей 
скрытую форму заболевания, которую без 
специального оборудования выявить куда 
сложнее. 

И томограф, и велоэргометр, и другое 
современное оборудование, уже исполь-
зующееся в кардиоцентре, помогут сни-
зить смертность от сердечно-сосудистых 
заболеваний. А об этом, между прочим, 
говорится в одном из майских указов 
президента. Результаты работы кардио-
центра можно видеть уже сейчас. Так, по 
данным областного минздрава, только 
за 2017 год смертность от сердечно-
сосудистых заболеваний в левобережье 
Ульяновска снизилась на 18,4 процен-
та. А количество смертей от инфарктов 
и инсультов стало меньше на 11,6 и  
20 процентов соответственно. В скором 
времени аналогичный кардиоцентр пла-
нируют создать и в правобережной части 
Ульяновска. 
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Спорт

В манеже «Спартак» прошел XX турнир на призы олимпийского чемпиона  Владимира Крылова с участием   ►
200  легкоатлетов. Ульяновец Игорь Образцов в беге на  200 м установил рекорд соревнований -  21,1 секунды. 
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Ничего невозможного 
в спорте нет 

Завершается спортивный год. «НГ» много писала  
о строительстве и реконструкции спортобъектов,  
о проходивших в области соревнованиях разного уровня, 
об успехах ульяновских спортсменов на чемпионатах 
России, Европы и мира.

Под занавес года хочется вспом-
нить и о других событиях, которые 
тоже стали частью спортивной 
летописи региона.

ИнИцИатИва
В январе губернатор Сергей 

Морозов выступил с инициативой 
о необходимости переоборудовать 
под спортивные объекты неис-
пользуемые здания в Ульяновской 
области. 

«Мы возвели достаточно много 
новых сооружений, целый ряд 
планируем построить. Но одним 
из решений также может быть пе-
реоборудование под спортивные 
объекты неиспользуемых зданий 
и помещений. Уверен, мы найдем 
общий язык с собственниками этих 
площадей и создадим спортивные 
сооружения там, где они будут вос-
требованы людьми», - подчеркнул 
губернатор.

Пример - спортзал областной 
школы тхэквондо, расположенный 
на улице Инзенской. «Этот зал 
площадью около 120 квадратных 
метров будет востребован жите-
лями Железнодорожного района 
и снимет нагрузку основного зала 
нашей спортивной школы. Его 
пропускная способность составит 
около 500 человек», - отметила ди-
ректор областной школы тхэквондо 
Гузель Шарипова.

не холодно, а жарко!
Елена Семенова - одна из веду-

щих представительниц региональ-
ной федерации холодового плава-
ния, участница уникальных заплывов 
через Берингов пролив, обладатель-
ница мирового рекорда в плавании 
на дальность при температуре воды 
не выше пяти градусов.

В марте на II открытом Кубке 
Беларуси в Минске Елена была 
одним из фаворитов в возрастной 
категории старше 50 лет. «Состяза-
ния проходили в воде, температура 
которой составляла 2,2 градуса, 
а температура воздуха - не выше 
трех градусов тепла. Тем не ме-
нее борьба получилась жаркой и 
увлекательной», - рассказала Се-

менова. Ульяновская спортсменка 
победила на дистанции 25 метров 
вольным стилем и завоевала че-
тыре серебряные медали в других 
дисциплинах.

кубок губернатора
В мае в ФОКе «Лидер» стартовал 

первый открытый Кубок губернато-
ра по хоккею с шайбой. В турнире 
приняли участие более 200 спорт-
сменов - 19 детских, юношеских и 
взрослых команд из Новоспасско-
го, Новоульяновска, Вешкаймы, 
Сенгилея, Инзы, Карсуна, Барыша 
и Ульяновска.

В соревнованиях хоккеистов 
2005 - 2007 гг.р. первое место за-
няла команда из Новоспасского. 
Команда из Сенгилея стала лучшей 
среди ребят 2000 - 2004 гг.р. Среди 
взрослых команд победу праздно-
вали «Симбирские львы». Турнир 
планируют сделать традиционным, 

а главный приз - Кубок губернатора 
- переходящим. 

70 лет в футболе
16 мая 1947 года на стадионе 

«Спартак» ульяновская команда 
«Торпедо» сыграла матч против ка-
занского «Динамо» и победила со 
счетом 1:0. «Торпедо» и «Динамо» 
выступали тогда во второй группе 
чемпионата СССР. Единственный 
гол в матче забил капитан хо-
зяев Алексей Алексеев. С этого 
дня ведется история ульяновской 
«Волги».

За свою 70-летнюю историю 
команда не раз меняла названия 
(«Торпедо», «Динамо», «Спартак», 
«Старт», «Текстильщик», «Волга-
Энергия», «Волга»), выступала во 
второй и первой лигах чемпионата 
СССР, во втором и первом диви-
зионе чемпионата России, стано-
вилась победителем, серебряным 

и дважды бронзовым призером 
зоны «Урал-Поволжье».

Соперниками «Волги» за всю 
историю были сотни клубов. В их 
числе самарские «Крылья Советов», 
краснодарская «Кубань», москов-
ское «Торпедо», «Ростов», ярослав-
ский «Шинник», махачкалинский 
«Анжи» во главе с чемпионом мира 
бразильцем Роберто Карлосом.

Молодцы девчонкИ!
В июле команда «Олимпия» 

из Мелекесского района стала 
победителем финального этапа 
Всероссийских соревнований по 
футболу «Кожаный мяч» среди 
команд девушек 2002-2003 годов 
рождения. Турнир проходил в го-
роде Салавате. 

В этом году финальные соревно-
вания для 14-15-летних участниц 
турнира «Кожаный мяч» проводи-
лись впервые. В турнире принима-

ли участие 16 команд из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Саратова, Читы, 
Екатеринбурга, Карачаево-Черкесии 
и других регионов. Победа доста-
лась девушкам в упорной и сложной 
борьбе с сильными противниками. 
Лучшим игроком турнира признали 
Полину Юкляеву из «Олимпии».

«Женский футбол - это олимпий-
ский вид спорта, и я уверен, что 
у нашей команды отличные пер-
спективы, недаром она называется 
«Олимпия», - сказал тренер чем-
пионок, отличник физической куль-
туры и спорта РФ Олег Ухваков. - Я 
занимаюсь с моими девчонками 
уже пять лет, и это уже четвертый 
наш финал всероссийских со-
ревнований. Команду чемпионок 
можно сделать из самых обыкно-
венных сельских девчонок - было 
бы желание и терпение. Ничего 
невозможного в спорте нет, ставь 
цель и добивайся результата». 

Инзенцы любят лыжИ
В августе агентство госимуще-

ства и земельных отношений Улья-
новской области приняло решение: 
вернуть инзенским спортсменам 
лыжную базу. Теперь спортсмены 
будут пользоваться спорткомплек-
сом бессрочно и на безвозмездной 
основе.

«Лыжная база нашей спортшко-
лы в этом здании располагается 
уже давно, - рассказал директор 
ДЮСШ Инзенского района Игорь 
Меркулов. - В 2013 году комплекс 
передали в минздрав, но теперь 
снова вернули в наше ведение. Для 
нас это очень важное решение, по-
скольку лыжные гонки пользуются 
огромной популярностью у инзен-
цев. База имеет 80 пар лыж, кото-
рые зимой очень востребованы. У 
нас действуют три трассы - 1, 3 и  
5 километров». 

В отделении лыжных гонок 
ДЮСШ Инзенского района рабо-
тают два тренера: Юрий Паулкин 
и отличник физической культу-
ры и спорта России Владимир 
Мингалев. Под их руководством 
занимаются около 80 детей в воз-
расте от 6 до 16 лет. Сильнейшие 
ученики - Руслан Чапаев, Георгий 
Просвирнин, Ксения Ключкина, 
Георгий Иванов и Виктория Юр-
лина - входят в состав юношеской 
сборной области и участвуют во 
всероссийских соревнованиях.

Продолжение -  
в следующем номере «НГ»

Когда исправимся?
«Встреча с «Динамо» завершилась  
для «Волги» неудачно», - написал офи-
циальный сайт нашего хоккейного клуба. 
Увы, надежды на то, что «волжане» 
одолеют соперника в гостевом матче, 
действительно были малы.

Однако в первом тайме «Волга» предпоч-
ла бороться. При счете 2:0 в пользу хозяев 
Петру Захарову и Игорю Ларионову удалось 
сравнять счет. За две минуты до окончания 
первого тайма динамовцы снова вышли 
вперед. После перерыва «Волга» еще раз 
сравняла счет - гол забил Рустам Тургунов. 
А дальше пришел черед неудачам в игре 
«волжан». Хозяева победили - 7:4. Автором 

четвертого гола «Волги» стал Денис Артю-
шин. После игры главный тренер Вячеслав 
Манкос жестко покритиковал игру некото-
рых хоккеистов, напомнив при этом, что в 
нападении у «Волги» в этом сезоне играет 
только ульяновская молодежь, и отметив 
ужасную реализацию голевых моментов. 

Следующим соперником «Волги» стал 
сыктывкарский «Строитель» - команда, за-
нимающая предпоследнее место в турнир-
ной таблице и одержавшая в восьми матчах 
всего одну победу при семи поражениях. 
Играя в родных стенах, наша команда не 
должна была испытывать особых труд-
ностей. Но игра шла довольно скучно и до 
36-й минуты на табло горели унылые нули. А 

счет открыли гости. Через 4 минуты Захаров 
сравнял счет и команды ушли на перерыв.

Болельщики ждали, что во втором тайме 
игра пойдет побыстрее, поэнергичнее. Но 
после того как Галяутдинов, Эмиль Бихузин 
и Владислав Кузнецов забили в ворота 
гостей, «волжане», видимо, решили, что 
игра сделана. И поплатились! К 85-й ми-
нуте «Строитель» восстановил равновесие 
в счете - 4:4. Хорошо, что за пять минут до 
финального свистка Бихузин все-таки забил 
победный гол. А Вячеслав Манкос в очеред-
ной раз констатировал: «Нас подвела слабая 
реализация голевых моментов, создаем 
много - забиваем мало». Когда 
исправимся-то? Материалы страницы подготовил Иван ВОЛГИН
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Отдохни

Фильм «Довлатов» Алексея Германа-младшего о жизни известного писателя Сергея Довлатова -   ►
попал в основной конкурс 68-го Берлинского международного кинофестиваля, который пройдет в феврале 2018 года.  
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Овен
Не лучшее время для обогащения и приобрете-
ний. И для карьерного роста тоже. Удовлетвори-

тельной может быть работа в благотворительных обще-
ствах, исследовательских центрах, в крупных организаци-
ях, где ваша личность не привлекает к себе внимание. 

Телец 
Эмоционально-психические факторы влияют 
на состояние сосудистой системы и общую 

работоспособность. Могут случиться скачки артери-
ального давления. Нежелательна большая нагрузка 
на глаза. Травмам больше подвержены ноги, остере-
гайтесь падений. 

Близнецы 
Подходящее время для того, чтобы сосредо-
точиться на вопросах, связанных с карьерой. 

Некоторые представители этого знака смогут рассчи-
тывать на протекцию. В вопросах, связанных с личной 
безопасностью, следует соблюдать повышенную 
аккуратность. 

Рак 
Ваши доходы сейчас зависят от вашей актив-
ности в приложении своих талантов. Но они 

вряд ли возможны у тех, чья работа связана с контак-
тами с людьми, разъездами. Неблагоприятный период 
для поступления на работу. Занимайтесь привычными 
делами. 

Лев 
Психологически тяжелый период, осла-
бляющий здоровье и вызывающий чувство 

душевного дискомфорта. Повышенное беспокойство 
и чувствительность могут ослабить здоровье. Рассеян-
ность, невнимательность могут приводить к травмам и 
несчастным случаям. 

Дева 
Многим представителям этого знака сопутству-
ет удача, особенно в установлении дружеских 

отношений. Сейчас вы можете обрести единомышлен-
ников, однако в личных отношениях возможна некоторая 
нестабильность. Присутствует вероятность разрыва. 

Весы 
Продуктивна в материальном плане работа 
с информацией: анализ, статистика, отчеты, 

исследования. Коммуникативные способности в 
данное время снижены, любая работа, связанная с 
интенсивным общением, может стать утомительной 
и неуспешной.

Скорпион
Ваше физическое самочувствие будет сильно 
зависеть от психологического настроя, очень 

важно больше улыбаться, радоваться мелочам. Жела-
тельно больше внимания уделять внешности. Избе-
гайте алкоголя и непроверенных лекарств, возможны 
отравления.

Стрелец 
Этот период подходит для тихого, спокойно-
го отдыха, путешествий. Реализация планов 

может быть затруднена. Не исключено, что это может 
быть связано со здоровьем. Почувствовав неприятные 
симптомы, не откладывайте лечение - обратитесь к 
врачу. 

Козерог 
Неплохое время для завершения старых дел. 
Не исключено, что неудачное когда-то занятие 

сейчас окажется доходным, хотя, возможно, не сразу. 
Не стоит гнаться за успехом. Все надо делать спокой-
но, перепроверять несколько раз любые документы.

Водолей 
Ваше здоровье во многом зависит от обмена 
веществ. Очень важно правильно питаться, 

чтобы пища давала энергию, а не отягощала лишними 
килограммами. Больше всего энергии и бодрости вам 
мог бы дать солнечный свет. Постарайтесь больше 
гулять. 

Рыбы 
Сейчас благоприятное время для того, чтобы 
заявить о себе. Используйте этот период, 

чтобы обрести новые связи, наладить партнерские 
отношения. Будьте особенно аккуратными в вопросах 
личной безопасности. Не исключены травмы.

неудобный вопросàАстрологический прогноз с 20 по 26 декабря

Анна ГРИГОРЬЕВА

Помните диалог из фильма 
«Москва слезам не верит»? 
Герои едут в вагоне метро. «А 
что вы читаете?» - спрашивает 
молодой человек у девушки. 
«Книжку», - отвечает она.

Если задать этот вопрос со-
временным молодым людям, ка-
жется, они не сразу поймут, о чем 
речь. В лучшем случае скажут: «Я 
в Интернете». Вы предполагаете, 
что они именно там читают кни-
ги? Да нет, в основном в соцсетях 
зависают. Рискну предположить, 
что многие из них даже забыли, 
как выглядит настоящая книга. 

А между тем на днях в регионе 
подвели итоги конкурса «Самый 
читающий город» и «Самый чи-
тающий муниципальный район». 
Слегка озадачивает такой факт: 
по каким критериям выбирали 
победителя? По количеству чи-
тателей, записанных в библиоте-
ках? Так тут и конкурс проводить 
не надо. Ясно, что в Ульяновске 
таких людей больше всех - ведь 
в областном центре наибольшее 
количество библиотечных за-
ведений. Ульяновск и стал по-
бедителем в номинации «Самый 
читающий город». Второе место, 
что логично, присудили городу 
Димитровграду. 

Вы спросите: «Какой смысл в 
таких конкурсах?». После их за-
вершения люди начнут больше 
читать? Сомневаюсь. Но польза 
от конкурса все же есть. Побе-
дителям (а во второй номинации 

победил Карсунский район) вру-
чат дипломы и сертификаты на 
один миллион рублей. 

А на что пойдут премиальные? 
Цели конкурса на сайте мини-
стерства искусства и культурной 
политики региона сформированы 
так: «Данный конкурс направлен 
на развитие книжной доступ-
ности и чтения для жителей 
региона, он дает возможность 
поощрить муниципальные обра-
зования за реализацию важных 
тематических просветительских 
проектов - проведение социаль-
ных акций, книгоиздательскую 
деятельность, участие в между-
народных и всероссийских про-
ектах». 

Видимо, на эти, безусловно, 
важные мероприятия деньги и 
потратят. Только не очень по-
нятно, как эти мероприятия 
увеличат число читающих книги 
и возродят интерес к чтению? 
Мне кажется, гораздо полезнее 
благотворительные акции, кото-
рые весь год проводит Ульянов-
ский фонд поддержки детского 
чтения. Первая - «Подари книгу 
семье». Дети в семье выросли, а 
хорошие книги остались. Пере-
дайте их молодым семьям. Если 
читает мама, будет читать и 
ребенок. Еще одна акция - «По-
дари книгу детям», благодаря 
которой вы можете пополнить 
фонды детских библиотек об-
ласти.

Кстати, а из выигранных в 
конкурсе денег нельзя ли выде-
лить что-то на пополнение этих 
фондов?

Про конкурсы и про чтение

Кроссворд «Вертел» конкурс «НГ» +

ответы на викторину от 29 ноября
1 - в, 2 - б, 3 - а, 4 - в, 5 - б.

ответы на кроссворд от 29 ноября
По горизонтали: 1. Коррозия. 4. Автостоп. 9. Москвич.  

10. Вольво. 11. Каркас. 12. Колодка. 13. Штраф. 16. Комби.  
18. Эпюр. 19. Угон. 22. Такси. 24. Атлас. 26. Мастика. 29. Колесо. 
30. Сцепка. 31. Таксист. 32. Автокран. 33. Вандерер.

По вертикали: 1. Кривошип. 2. Резьба. 3. Замок. 5. Тачка.  
6. Сверло. 7. Пластина. 8. Окно. 14. Роспуск. 15. Феррари.  
 16. Катушка. 17. Мотобол. 20. Эстакада. 21. Пассажир. 23. Стек-
ло. 25. Трение. 26. Мотор. 27. Тест. 28. Астон.

Предлагаем вам призовую викторину от ТНТ. Присылайте 
ответы по адресу: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11  
с пометкой «На конкурс «НГ» или приносите в редакцию 
лично. Правильно ответившему - приз от телекомпании 
«ТНТ». Ответы принимаются до 31 декабря (по штемпелю). 
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По горизонтали: 3. Шампур 
для туши. 4. Листовой витамин-
ный овощ. 7. Подложный до-
кумент. 10. Обнаженный веник.  
13. Говор малыша. 14. Пробив-
ной удар в футболе. 15. Женское 
украшение. 16. Помост для со-
вершения казни. 19. Род «по-
судной» мебели. 21. Футляр для 
души. 22. Нелепость, глупость, 
ерунда. 25. Овощ с глазками. 
26. Священная книга в зоро-
астризме. 27. Тайный союз пре-
ступников.

По вертикали: 1. Ореховое 
дерево. 2. Литейная форма.  
3. Цветок, ползущий по забору. 
5. Дрожь при сильном волнении. 
6. Маленький осел. 8. Кустарни-
ковое или вьющееся растение с 
душистыми цветками. 9. Жесткая 
политика, самовластное правле-
ние. 11. «Вечный жид», персонаж 
средневековых легенд, осужден-
ный богом на вечные скитания 
за прегрешения против Христа. 
12. Деталь двигателя внутрен-
него сгорания. 17. Начинка для 
ватрушек. 18. … Гиппократа.  
20. «Пламенный борец» с ере-
тиками. 23. Лыковая обувь.  
24. Исполнительный работник.

Викторина «Студия СОЮЗ»

Правильно ответил на вопросы викторины от 29 ноября  
Ю.С. Яблоков (г. Ульяновск).

Поздравляем победителя и приглашаем в редакцию за призом. 

Справки по тел. 8 (8422) 41-04-32.

1. Под какими псевдонима-
ми играли в «Студии СОЮЗ» 
Антон Богданов и Владимир 
Селиванов?
а) Лысый и Рыжий;
б) Колено и Полено;
в) Гладкий и Мелкий.
2. Какого политика 
прошлого Антон Богда-
нов назвал известным 
рэпером?
а) Ленина;
б) Сталина;
в) Горбачева.
3. За что Владимир 
Селиванов получил 
премию «Оскар»?

а) За первый секс;
б) За второй секс;
в) За секс втроем.

3. Какую отечественную ма-
шину воспевали в одном из 
клипов в эксперименте «Кто 
это наделал?»
а) Волга;
б) Шестерка;

в) Нива.
5. Какую популярную пе-
вицу закатали в консервы 
во время эксперимента 
«ЛСДэцл»?
а) Аллу Пугачеву;
б) Софию Ротару;
в) Валерию.

Смотрите проект «Студия Союз» в чт. в 22:00 на канале ТНТ



Афиша

Подведение итогов V Открытого городского конкурса «С днем рождения, елочка!» состоится   ►
в Ульяновской областной библиотеке для детей и юношества имени С.Т. Аксакова в это воскресенье. Начало - в 12.30 (3+)

Это всё рок-н-ролл! 
Выставка под таким названием ульяновского 
фотографа Андрея Бородина откроется  
в музее «Симбирская фотография»  
в эту субботу. На выставке - моменты 
творческого подъема известных российских 
и зарубежных музыкантов, исполняющих 
музыку в стиле рок и джаз.

Посетители увидят более пятидесяти фото-
графий известных российских и зарубежных 
музыкантов. Героями фотоснимков стали не-

подражаемый, душевный и искренний Гарик 
Сукачев, эмоциональный вокалист Михаил 
Серышев в составе группы «Мастер», яркий 
Константин Кинчев. А еще Борис Гребенщиков 
и рок-группа «Аквариум», группа «Пикник» с 
ожившими персонажами мистического мира, 
эпатажный Тилль Линдеманн (солист леген-
дарной группы Rammstein), джаз-ансамбль 
«Академик-Бэнд» с концертом «Григорич 
Forever 70:50» (в честь юбилея Олега Зисера) и 
многие другие музыканты.
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В Индии подсудимым запрещено от-
вечать песнями на вопросы судьи. 

- Розочка, а шо вы делаете сегодня 
вечером? Только не подумайте ничего 
такого… А если подумаете, то как вам 
идея?

Батюшка спрашивает у прихожанина: 
- Молишься ли перед едой, сын мой? 
- Нет. У меня жена хорошо готовит...
 

- Вот скажи честно, что ты ко мне ис-
пытываешь? 

- Терпение… Громадное терпение.

народный анекдотà

Спектакли
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Концерты

Ульяновский областной 
драмтеатр им. И.А. Гончарова 
(ул. Спасская, 12а, тел.: 41-79-61, 41-72-54)

Основная сцена
20, 24 декабря, 18.00 - К. Ходикян 
«Любовный квадрат» (комедия, 16+).

21 декабря, 18.00 - Р. Куни «Особо 
влюбленный таксист» (комедия, 18+).

Малая сцена

21 декабря, 18.00 - М. Хейфец «Шоу 
Гофмана» (кавардак, 16+).

Димитровградский  
драмтеатр имени  
А.Н. Островского 
(ул. III Интернационала, 74,  
тел. 8 (84235) 2-68-33)

С 22 декабря по 8 января - новогодние 
представления для детей (3+).

24 декабря, 17.00 - Н. Гоголь «Женить-
ба» (совершенно невероятное событие в 
2 действиях, 18+).

Театр-студия «Подиум» 
(г. Димитровград, пр-т Димитрова, 31а,  
тел. 8 (84235) 6-77-17)

24 декабря, 17.00 - «Темные аллеи» (по 
мотивам рассказов И. Бунина, 16+).

Ульяновский театр юного 
зрителя «Небольшой» 
(ул. Пушкинская, 1/11, тел. 32-22-18)

С 22 декабря по 7 января, 11.00, 
14.00, 17.00 - спектакль «Приключения 
Буратино» (0+).

Ульяновский областной 
театр кукол имени  
В.М. Леонтьевой 
(ул. Гончарова, 10, тел. 42-09-68)

20 декабря, 10.00, 12.30, 17.00;  
22 декабря, 15.00, 17.00; 23 де-
кабря, 17.00; 24 декабря, 10.00, 
17.00; 25 декабря, 10.00, 12.30;  
26 декабря, 12.30 - «Новогоднее пред-
ставление: Ежик и елка» (3+).

Ленинский мемориал
(пл. 100-летия со дня рождения  
В.И. Ленина, 1, тел. 44-19-22)

БЗЛМ

27 декабря - 7 января, 11.00, 15.00 - 
новогоднее музыкально-театрализованное 
представление для детей и не только 
«Мэри Поппинс, с Новым годом!» (0+).

Мюзик-холл

24 декабря, 17.00 - «Джазовые стан-
дарты»: хиты американской музыки 30-
50-х годов (квартет Анастасии Лютовой 
(Москва), (6+).

ДК «Губернаторский» 
(ул. К. Маркса, 2/13, тел. 44-11-56)

С 23 декабря по 7 января, 11.00, 
14.00 - елочный мюзикл «Варвара-
краса и новогодние чудеса» (0+).

26 декабря, 16.00 - концертная про-
грамма «Новогодняя радуга культур» 
(межнациональный Новый год), (0+).

Дворец спорта  
«Волга-Спорт-Арена»
(ул. Октябрьская, 26б, тел. 58-03-44)

24 декабря, 15.00 - тан-
ц е в а л ь н ы й  м а р а ф о н 
freedomDANCE «Новогоднее 
обновление - волшебство по-
всюду» (18+).
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С 23 по 30 декабря, 11.00, 
14.00 - спектакль «Снежная 
королева» (6+).

Лучшая. Снежная. Твоя?
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Парад Снегурочек - уже в субботу
Ежегодный парад, на котором выберут луч-
шую Снегурочку Ульяновска, состоится  
23 декабря в 15.00. 

Снегурочки соберутся в колонну у парка 
«Владимирский сад» и направятся в сторону 
площади Ленина. Затем зрителей мероприятия 
ждет увлекательная конкурсная программа, по 

итогам которой членами жюри и будет выбрана 
лучшая Снегурочка.

Организаторы мероприятия: управление 
культуры и организации досуга населения 
администрации города Ульяновска, МБУК 
«Руслан», структурное подразделение МБУК 
«Руслан» - Дом культуры имени 1-го Мая и дру-
гие структуры.

Конкурс на лучшую снежную фигуру 
стартовал в парке «Винновская роща». 
Сооружение фигур уже началось - 
участников обеспечили инструментами 
и белым снегом, так что до воскресенья 
им предстоит поставить лучшую снежную 
фигуру города.

После - в полдень последнего кон-
курсного дня - состоятся церемония 

награждения победителей, а также 
катание на санках в упряжках с со-

баками и веселые конкурсы для 
детей.

Будут, кстати, и утешительные 
призы от партнеров «Винновской 
рощи». Среди них - три большие 

пиццы, сеты роллов, сертификаты 
и многое другое.
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По данным опроса компании HeadHunter среди работодателей, самым популярным местом для проведения  ►
новогоднего корпоратива остается ресторан. А мероприятия на открытом воздухе утратили популярность.
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Мираж на песке
В этот деньàКонКУРС: А Я тУт нИ ПРИ ЧЁМ!à

Иван ВОЛГИН

Узнаете? Тот самый первый ульяновский 
Ледовый дворец. Снимок сделан 20 дека-
бря 2003 года. И ледовая площадка выгля-
дит вроде бы симпатично. Но в реальности 
все гораздо печальнее...

В августе 2001-го губернатор Владимир Ша-
манов распорядился построить Ледовый дво-
рец на набережной Свияги. И дал срок - два 
года. На совещаниях с восторгом говорилось, 
что это будет крупнейшая стройка в области за 
последние 30 лет, обещали установить трибу-
ны на 10 тысяч зрителей.

В 2003-м дворца на песке не появилось - 
сумели построить, по сути, каток - ледовый 
лоскуток, обнесенный хилым заборчиком. 
Но пару лет горожане, заплатив 10 рублей, 
катались здесь на коньках. Даже хоккейной 
«Волге» удавалось тренироваться, правда, 
переодеваться приходилось в клубном авто-
бусе, так как никаких подсобных помещений 
вокруг катка не появилось. Но народ с нетер-
пением ждал продолжения - вот-вот начнут 
«достраивать».

Не начали. По причине отсутствия средств. 
Более того, значившееся в проекте «новей-
шее холодильное оборудование», по слухам, 
оказалось списанными агрегатами из Архан-
гельска. И морозили две установки как из-
ношенный холодильник - искусственный лед 
начинал таять уже при двух градусах тепла. А 
одна из холодильных установок вообще ис-

чезла в неизвестном направлении. При этом 
каток регулярно заносило песком...

Когда были обнародованы результаты 
строительной экспертизы, разгорелся 
скандал. Нарушений обнаружили тьму-
тьмущую. Мэр распоряжение об отведении 
земельного участка под строительство 
дворца не давал, конкурс подрядчиков не 
проводили, проектно-сметной документации 
не утверждали, в эксплуатацию каток ввели 
без официального разрешения, использо-
вали щебень низкого качества, не укрепили 
грунт, не соблюдали технологию монтажа 
и укладки труб... На что потратили деньги? 
Озвучивались цифры: в песок закопали  
160 миллионов рублей.

В Ульяновск даже приезжала популярная 
программа НТВ «Скандалы. Интриги. Рас-
следования» во главе с его ведущим Глебом 
Пьяных. Но судьба катка уже была решена. Его 
эксплуатация невозможна из-за постепенного 
разрушения. Каток демонтировали.

И «дворец» на песке превратился в мираж...

Анна ГРИГОРЬЕВА

Вокруг твердят, что в 
Новый год мы непременно 
ждем чуда и какого-то 
волшебства. Как будто эта 
ночь отличается от других!  
Мы же взрослые люди...

Вот именно - взрослые. Оливье 
накрошить, икры купить, елки - и 
искусственной хватит! Такое вот 
«чудо»... А давайте вспомним 
детство! Мое пришлось на 60-
70-е. Магазины не ломились от 
сладких новогодних подарков - их 
выдавали родителям на работе. 
Получив подарок, мы сразу начи-
нали копаться в коробке. Найдешь 
главные сокровища - конфеты 
«Кара-Кум», «Белочка», «А ну-ка 
отними!», пахучий мандаринчик - и 
все, ты счастлив. 

Бесчисленного количества но-
вогодних костюмов в магазинах 

не наблюдалось - шили мамы и 
бабушки. И вечная Снежинка - 
главный наряд девчонок - вовсе 
не надоедала, ведь у каждой мамы 
платьице было особенным.

Искусственные елки я не люблю 
с пеленок. Когда пришел мой 
первый в жизни Новый год, мне 
было шесть месяцев. Мама наря-
дила елочку, взяла меня на руки: 
«Смотри, какая красавица!». «Да 
она еще ничего не понимает», - 
высказался отец. А я заулыбалась 
и в меру сил потянулась к елочке. 
С тех пор в моем доме Новый год 
без настоящей елки - не празд-
ник.

А знаете, что в детстве непре-
менно создавало мне новогод-
нее настроение? Книжки! Может, 
помните? «В далекой-далекой 
Москве, под красной звездой, на 
Спасской башне звонили золотые 
кремлевские часы. И этот звон - 
перед Новым годом - сейчас слу-
шали люди и в городах, и в горах, 
в степях, в тайге, на синем море. 

И тогда все люди встали, поздра-
вили друг друга с Новым годом и 
пожелали всем счастья. Что такое 
счастье - это каждый понимал по-
своему. Но все вместе люди знали 
и понимали, что надо честно жить, 
много трудиться и крепко любить 
и беречь эту огромную счастливую 
землю, которая зовется Советской 
страной». Или вот эти строки: «Елка 
плакала сначала От домашнего 
тепла, Утром плакать перестала, 
Задышала, ожила»... 

Любимые «Чук и Гек» Аркадия 
Гайдара и «Декабрь» Самуила 
Маршака - не просто книжки «про 
Новый год». Их обаяние - в удиви-
тельной доброте. А доброта - разве 
это не чудо? Особенно в нынешние 
времена...

Вот в это чудо я буду верить в 
каждый Новый год. Никакой вол-
шебник его не подарит. Только мы 
сами. Подарим себе, близким и 
вовсе незнакомым людям. Может, 
стоит в Новый год хоть иногда вер-
нуться в детство? 

Кто подарит нам чудо?

Лето для свадебного фотографа - время осо-
бенное, заказы распланированы на несколько 
месяцев, и каждая следующая свадьба, будем 
честными, похожа на предыдущую. Снимала 
я очередную, прямо в центре, у загса, и вдруг 
увидела… кота на плече у велосипедиста! Мгно-
венно перевела объектив с молодоженов на 
искателя приключений и «щелкнула». Марево 
развеялось, велосипедист промчался мимо, 
и я продолжила снимать торжество. Только на 
следующий день, разбирая фотографии, я обна-
ружила этот случайный, но такой четкий снимок. 
Оставила в личную коллекцию. Позже, из Интер-
нета, я узнала, что этот тайский кот - местная знаменитость, он проехал на плече 
хозяина больше 2 500 километров и даже стал членом велоклуба. А встреча с ним 
на улицах города, как говорят, приносит удачу. Моя меня с тех пор не оставляет! А 
сам кот-путешественник вроде бы и ни при чем!

Елизавета ДжАбРАИЛОВА, Ульяновск 

Для нашей маленькой принцессы мы вы-
брали очень неоригинальное имя - Жучка. 

Правда, сама она по характеру оказалась 
большим оригиналом. В отличие от других 
маленьких собачек Жучка совершенно не 
любит лаять, ведет себя тихо и степенно. 

И, подобно всем маленьким принцессам, 
она обожает воздушные шары. К каждому 

очередному шарику, который мы ей дарим, она 
относится как к другу и начинает хозяйственно 
показывать ему город, гулять и оглядываться, 
не улетел ли. Возвращаемся домой - начинает-
ся настоящая трагедия, шарик пора отпустить, 
а Жучка цепляется в ниточку и не хочет его 
пускать. Один раз взяли шар домой. Так она 
кувыркалась и прыгала с ним, пока шарик не 
лопнул. Расстроилась она тогда сильно, пони-
мала, что тут-то она как раз «при чем». Так что  
пусть лучше летят шарики.

Татьяна СОЛОВЬЕВА, Ульяновск  
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